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La batalla principal es por la economía

(…) trabajemos por nuestro sistema, apliquemos consecuentemente nuestros 
principios y aprendamos a ser jueces de nosotros mismos, sin temor a pedirles 
opinión también a los demás, a escuchar opiniones críticas, criterios, todo lo 
que se quiera, y discutir todo lo que se quiera; pero debemos tener confianza en 
nosotros mismos.

Fidel Castro Ruz. Del discurso  pronunciado en la clausura del X Período Ordinario de Sesiones 
de la Tercera Legislatura de la Asamblea Nacional del Poder Popular, 

27 de diciembre de 1991

La Alianza 
sigue 
mostrando 
el camino

| 14

El plan de la 
economía para el 
2019 se enmarca 
en lo que el país es 
capaz de ingresar 
y de pagar, expresó 
el Presidente de los 
Consejos de Estado 
y de Ministros, 
Miguel Díaz-Canel
Bermúdez

El presidente 
de la Asamblea 
Nacional del Poder 
Popular, Esteban 
Lazo Hernández, 
convocó a cumplir 
lo indicado por 
Díaz-Canel, y 
que los diputados 
ejerzan su función 
fiscalizadora allí 
donde corresponda

Ulises Guilarte De Nacimiento, 
secretario general de la CTC, 
abogó por una explicación 
mucho más objetiva del plan 
para comprometer a los 
trabajadores en su cumplimiento

Cuba pierde 12 millones de 
dólares diarios por el bloqueo, 
afirmó el ministro de Economía 
Alejandro Gil Fernández

Diputados se pronuncian 
por poner orden en el 
servicio de ferrocarriles

Alertan que las reclamaciones 
por incumplimientos de 
contratos son mayoritariamente 
causadas por impagos

Los programas vinculados 
a las fuentes renovables 
de energía continúan 
acometiéndose en el país

Las universidades y los 
centros de investigación 
pueden aportar mucho en la 
implementación de la Tarea Vida 

Comisión de Salud y Deportes 
analiza resultados de la 

fiscalización del sistema de 
enseñanza en las Eide

Autoabastecimiento municipal: 
un programa sustentado con la 
ciencia y la tecnología. Aún tiene 
debilidades, pero está en el mejor 
momento para hacerse sostenible

 Es necesario motivar a los 
graduados de la enseñanza 
técnico profesional ante su 
nueva responsabilidad social

| Páginas 2, 3 y 4

| foto: Estudios Revolución
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El crecimiento de la economía cu-
bana en el 2018 no ha sido lo pla-
nificado, pero en las condiciones en 
que se ha logrado tiene un mérito, 
valoró el Presidente de los Consejos 
de Estado y de Ministros, Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, al interve-
nir este domingo en la Comisión de 
Asuntos Económicos de la Asam-
blea Nacional del Poder Popular.

Al comentar lo expuesto por los 
ministros de Economía y Planifi-
cación, y de Finanzas y Precios,  el 
miembro del Buró Político del Par-
tido explicó las premisas del plan 
de la economía para el 2019, que se 
enmarca en lo que el país es capaz 
de ingresar y de pagar.

Insistió además en el papel de 
los dirigentes en la conducción eco-
nómica y la importancia del debate 
y explicación a los trabajadores, en 
concordancia con las prioridades, 
las cuales no lo son verdaderamente 
si no son atendidas como tal.

Entre las causas del incumpli-
miento del plan de este año, cuyo cre-
cimiento estaba previsto en un 2 % y 
solo será ligeramente superior al 1 %, 
Díaz-Canel mencionó las compleji-
dades de la situación internacional, 
los problemas estructurales de la 
economía, las insuficiencias en el 
accionar cotidiano y el recrudeci-
miento del bloqueo impuesto por los 
Estados Unidos.

La vida nos sigue diciendo que 
la batalla fundamental es la econó-
mica, porque también es de la que 
más espera y necesita la población; 
en consecuencia, la mayor parte de 
nuestro tiempo tiene que estar diri-
gido a ese frente, indicó.

En tal sentido exhortó a una 
planificación movilizadora y a re-
visar los sistemas de trabajo para 
que no haya espacios para la buro-
cracia, con un reforzamiento de las 
estructuras de dirección y gestión 
económica.

Aprovechar e incorporar el co-
nocimiento de economistas y cien-
tíficos, con una actitud más proac-
tiva e inteligente de los cuadros, 
fue otra de las indicaciones del 
Presidente, quien llamó a ser más 
coherentes en la práctica diaria 
con la Conceptualización del Mo-
delo Económico y Social cubano de 
desarrollo socialista y a implemen-
tar los Lineamientos sin dogmas y 
con realismo.

Recalcó igualmente la impor-
tancia de fortalecer la empresa es-
tatal socialista y de integrar todas 
las formas de propiedad y de ges-
tión, así como de impulsar la inver-
sión extranjera directa en el país.

En cuanto a las finanzas exter-
nas, Díaz-Canel explicó que no se 
asumirán compromisos que no se 
puedan cumplir, y llamó a cerrar 
el ciclo de las exportaciones con su 
cobro efectivo, recuperar renglones 
exportables perdidos e incorporar 
otros nuevos.

No solo tenemos que invertir, 
sino hacerlo con calidad, enfatizó 
el dirigente, quien abogó así mismo 
por ordenar el sector no estatal y 
apartarlo de la ilegalidad, defender 
la producción nacional con menor 

costo y competitividad, y detener la 
cadena de impagos entre empresas.

Díaz-Canel evaluó que el plan 
de la economía para el próximo año 
garantiza el crecimiento económi-
co y las inversiones y desarrollo en 
los sectores priorizados, además de 
crear las bases para conseguir nive-
les mayores de incremento del pro-
ducto interno bruto (PIB) hacia el 
futuro.

Resaltó la relevancia de la pro-
ducción azucarera y de la genera-
ción de empleos en el sector estatal, 
así como del empleo de la contribu-
ción territorial al desarrollo local 
no solo en gastos sociales, sino en 
actividades que generen ingresos.

Cuba pierde 12 millones de dólares 
diarios por el bloqueo
Alejandro Gil Fernández, ministro 
de Economía y Planificación, ofre-
ció una panorámica sobre el desem-
peño económico del presente año, 
que reportó crecimiento en el trans-
porte y las comunicaciones (5,7 %), 
la industria manufacturera (3,7 %),  
el comercio (2 %), la salud pública 
(1,3 %) y la cultura y el deporte (2,3 
por ciento).

 Se refirió a los decrecimientos 
en la industria azucarera, la agri-
cultura, las construcciones y mi-
nas y canteras, muy influidos por 
los daños causados por el huracán 
Irma a finales del 2017, que produjo 
pérdidas valoradas en más de 13 mil 
millones de pesos.

La inejecución del plan de inver-
siones en un 15 % fue otro elemento 
ofrecido por el titular, así como la 
existencia de cuentas por cobrar en 
el exterior y el incumplimiento en 
un 5 % de lo previsto en la actividad 
turística, que a pesar de no llegar a 
5 millones de visitantes internacio-
nales, creció un 1,3 % respecto al 
año anterior.

El Ministro abordó la reducción 
del consumo de combustible y el me-
joramiento de la intensidad ener-
gética, y además la situación de los 
inventarios, cuyo valor equivale hoy 
al 25 % del PIB a precios corrientes.

Sin embargo se concluyeron sig-
nificativas obras económicas y so-
ciales, entre las que destacan la ter-
minación de 29 mil 235 viviendas.

Los efectos del bloqueo en el año 
que concluye fueron estimados en 
alrededor de 4 mil 321 millones de 
dólares, lo que equivale a alrededor 
de 12 millones diarios que el país 
pierde por esa política genocida, in-
sistió Gil.

Para el 2019 el titular catalogó el 
plan de la economía como realista y 
cumplible, al garantizar crecimiento 
y desarrollo a partir de las reservas 
internas y sin aumentar las deudas.

El ligero crecimiento previsto 
para el próximo período se sustenta-
rá en un incremento en las exporta-
ciones, en la sustitución de importa-
ciones y en las inversiones, las cuales 
deberán crecer en un 20 % en rela-
ción con el 2018.

El mejor aprovechamiento  de 
los portadores energéticos y de los 
inventarios también serán fuentes 
para los resultados del plan de la 
economía, así como el mayor volu-
men de actividad en sectores como 
el azúcar, el transporte y el turismo, 
que prevé arribar a 5 millones 100 
mil visitantes.

Déficit fiscal ajustado a la ley
En cuanto al presupuesto del Esta-
do, la ministra de Finanzas y Precios 
Lina Pedraza expuso los estimados 
del cierre del presente año en cuanto 
a ingresos y gastos, que permitirá un 
déficit fiscal ajustado a la ley.

Para el 2019, por su parte, se es-
tima un incremento del 4 % en los 
ingresos al presupuesto, el 85 % pro-
veniente del sector estatal, y el 74 % 
de naturaleza tributaria. Los gastos, 
por su parte, crecerán en un 2 % 

para la actividad presupuestada, y 
de ellos el 51 % estará destinado a la 
educación y la salud pública.

La declaración jurada de ingre-
sos en el sector agropecuario, el im-
puesto por la ociosidad de las tierras 
a tres nuevas provincias (Artemisa, 
Mayabeque y Matanzas), y el im-
puesto sobre ingresos personales a 
atletas contratados en el exterior y 
marinos en buques extranjeros son 
algunas de las novedades fiscales 
que dispone la propuesta de Ley de 
Presupuesto, según explicó la titular 
de Finanzas y Precios.

En el debate los parlamentarios 
llamaron la atención sobre potencia-
lidades y dificultades presentes en 
la economía, en particular en ma-
teria de inversiones, encadenamien-
tos productivos, irrentabilidad en el 
sistema empresarial y calidad de la 
contratación para las exportaciones 
con el fin de garantizar su cobro.

El plan es lo mínimo que pode-
mos hacer ante las insatisfacciones 
de las demandas de la población, 
apuntó el diputado Ulises Guilarte 
De Nacimiento, quien abogó por una 
explicación mucho más objetiva, no 
solo por parte de los sindicatos, sino 
también de los directivos, para moti-
var el compromiso de los trabajado-
res con su cumplimiento.

Esteban Lazo Hernández presi-
dente de la Asamblea Nacional del 
Poder Popular, al cierre del debate 
exhortó a los diputados a cumplir lo 
indicado por el Presidente y ejercer 
su función fiscalizadora allí donde 
corresponda.

Los Lineamientos y el Plan hasta el 
2030
En la sesión vespertina, Marino Mu-
rillo Jorge, jefe de la Comisión Per-
manente para la Implementación y 
Desarrollo, ofreció una información 
sobre la aplicación de los Linea-
mientos, al pormenorizar las políti-
cas aprobadas y su estado actual de 
desarrollo. 

Resaltó además que para próxi-
mos períodos habrá un diseño que 
implicará una mayor participación 
de los diferentes organismos e ins-
tituciones en este proceso de imple-
mentación.

Por su parte, Alejandro Gil, 
abordó el plan nacional de desarro-
llo económico y social hasta el 2030, 
y las características de tres etapas en 
que este se ha subdividido.

Particularizó en los propósitos 
para el trienio inmediato (2019-21), 
que servirán de base para las trans-
formaciones futuras, en un proce-
so permanente de actualización del 
plan de acuerdo con las circunstan-
cias.

Sectores como el turismo, la 
industria médico farmacéutica, 
los servicios y las inversiones en el 
sector agropecuario y la industria 
serán algunas de las prioridades 
más inmediatas, en busca de incre-
mentos en las exportaciones, inver-
siones más eficientes, impulso a la 
industria nacional, sustitución de 
importaciones y un endeudamiento 
sostenible. | Francisco Rodríguez 
Cruz

Valora Díaz-Canel como meritorio 
crecimiento económico en el 2018 

Ulises Guilarte De Nacimiento insistió en la 
explicación del plan a los trabajadores. | foto: 
René Pérez Massola

| foto: Estudios Revolución
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Tras fiscalizar y controlar el transporte de carga y de 
pasajeros por ferrocarril, los diputados de la Comisión 
de Atención a los Servicios del Parlamento cubano ex-
pusieron ayer las muchas dificultades por las que atra-
viesa ese importante sistema de transportación.

Entre las afectaciones están las vías férreas y talle-
res de reparación, la cancelación de viajes e impuntua-
lidad en salidas y llegadas de trenes, la falta de confort 
e higiene en los coches, pobre servicio gastronómico, 
inefectivo sistema de venta de boletines, y la falta de 
rigor en el sistema de trenes Expreso, entre otros as-
pectos.

Eduardo Hernández, presidente de Ferrocarriles de 
Cuba, explicó el programa ya iniciado para revertir la 
realidad que hoy los golpea, y Adel Yzquierdo, titular 
del Transporte, sentenció el servicio que allí se presta: 
“El ferrocarril está mal; hay que poner orden”.

El Ministro destacó la exigencia que hay que po-
ner en práctica con las provincias, también responsa-
bles del desorden existente. “La incapacidad no nos 
ha permitido hacer lo que tenemos que hacer. Real-
mente hay que tener mucho valor para hacer un viaje 
en tren de Guantánamo a La Habana. ¡Qué falta de 
higiene!”,aseveró.

Refiriéndose al servicio Expreso dijo: “Eso no es 
expreso ni nada, llamarlo así es algo simbólico. Ahí se 
transporta cualquier cosa, sin embalaje. En realidad 
ese Expreso se dedica a transportar cosas para reven-
dedores”.

El diputado Víctor M. Lemagne, secretario general 
del Sindicato Nacional de Trabajadores de Hotelería y 
Turismo, sugirió que en un análisis de esta índole se 
debería invitar a los secretarios de los sindicatos na-
cionales respectivos, pues lo más importante es discu-
tir tales asuntos con los colectivos.

La Comisión de Atención a los Servicios de la 
Asamblea Nacional del Poder Popular además dedicó 
esta jornada de trabajo a conocer detalles de la ejecu-
ción del Presupuesto del Estado y el cumplimiento del 
Plan de la Economía 2018, y las previsiones para el año 
entrante. También los resultados de la fiscalización y 
el control a entidades del turismo. | Gabino Manguela 
Díaz

El programa de autoabastecimiento 
municipal está sustentado con cien-
cia y tecnología, y se encuentra en el 
mejor momento para su consolida-
ción; así quedó evidenciado durante 
los debates de la Comisión Agroali-
mentaria, quienes sacaron a la luz 
las debilidades que aún limitan su 
sostenibilidad.

El diputado Sergio Rodríguez 
Morales expresó que antes este pro-
grama no podría materializarse, 
pues le faltaba, por ejemplo, una es-
trategia clonal para lograr produc-
tos agrícolas todo el año.

Salvador Valdés Mesa, Primer 
Vice Presidente de los Consejos 
de Estado y de Ministros, enfati-
zó en la responsabilidad del Go-
bierno para apoyar y controlar el 
programa, y dijo que es necesario 
capacitar a sus principales acto-
res en los lineamientos, principios  
y estructuras que lo sustentan. 

“A pesar de las tensiones financie-
ras que se enfrentarán en el 2019, 
se debe aplicar un plan que desen-

trañe las reservas, el ahorro y uso 
más eficiente de los recursos y la 
sustitución de importaciones”.

Puntualizó en las inversiones 
y la entrada de maquinaria, equi-
pos y sistemas de riego, que per-
mitirán crecer en áreas producti-
vas con un uso más eficiente del 
agua. Dijo que en la contratación 
hay que llegarle a la totalidad de 
los productores, porque ahí están 
las mayores reservas producti-
vas, e insistió en la urgencia de 
revitalizar y fortalecer el papel 
de acopio.

La comisión también analizó 
la recuperación de la ganadería 
vacuna, el programa que menos ha 
avanzado en los últimos 10 años, 
según apreció Gustavo Rodríguez 
Rollero, titular de la Agricultura, 
pero se trabaja por revitalizar su 
infraestructura, la disciplina, el 
capital humano y el uso de suple-
mentos alimentarios derivados de 
la industria azucarera. |  Ana Mar-
garita González

En la sesión vespertina 
de la comisión de Asuntos 
Constitucionales y Jurídi-
cos intervino Rubén Remi-
gio Ferro, presidente del 
Tribunal Supremo Popu-
lar, para abordar el tema  
del estado de ejecución de 
las sentencias de conteni-
do económico y las medidas 
adoptadas a tales efectos 
por el Tribunal.

Explicó que las reclama-
ciones por incumplimiento 
de contratos económicos a 
causa del impago son mayo-
ritarias y puso como ejem-
plo que de enero a octubre 
del 2018 se registraron 5 mil 
822 demandas, y el 79,7 % 
fueron por ese motivo.

En cuanto a la ejecución 
de las sentencias, al cierre 
de octubre los tribunales 
ejecutaron mil 515, lo que 
representa el 73,8 %, que 
es un alto porciento, ya que 
otra parte está en trámites 
de completamiento. 

Señaló que en algunos 
casos la entidad decide pa-

gar por cuotas, lo que dilata 
la solución en el tiempo.

Las peores situaciones 
las afrontan las coopera-
tivas agropecuarias (CCS, 
CPA y UBPC).

En el sector  estatal pre-
sentan problemas las em-
presas de subordinación lo-
cal, fundamentalmente de 
comercio y gastronomía.

Subrayó que en 51 proce-
sos los deudores no contaban 
con fondos y hay  sentencias 
pendientes de cumplirse 
porque las empresas deudo-
ras carecen  de liquidez para 
realizar el pago a empresas 
extranjeras.

Con respecto a las me-
didas que se adoptan en es-
tos casos significó que de 
no realizarse el pago se em-
barga la cuenta bancaria. A 
cada proceso se le da segui-
miento riguroso por los tri-
bunales, se envía la relación 
de las sanciones pendientes 
a los ministerios a que per-
tenecen las empresas deudo-
ras y periódicamente se in-

forma sobre la situación al 
Consejo de Ministros.

La situación, explicó el 
Presidente del Tribunal Su-
premo Popular, refleja por 
una parte las dificultades 
financieras que enfrenta el 
país, pero también revela 
falta de disciplina, desidia y 
problemas éticos de las en-
tidades que no honran sus 
compromisos.  Concluyó al 
afirmar que existe una fir-
me voluntad política para 
que estas situaciones se re-
suelvan.

El último punto de la 
agenda de este domingo, 
de la Comisión de Asun-
tos Constitucionales y Ju-
rídicos,  estuvo dedicado 
a la implementación por 
el Instituto Nacional de 
Recursos Hidráulicos de 
la Disposición Transitoria 
Primera de la Ley No. 124, 
de las estructuras empre-
sariales que asumirán la 
prestación del servicio de 
agua potable. | Alina Mar-
tínez Triay

Analizan diputados 
dificultades en 
el servicio del 

ferrocarril

Un programa sustentado con ciencia y tecnología 

|foto: Abel Padrón Padilla

Sentencias por 
incumplimientos 

de pagos

| foto: Abel Padrón Padilla
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Los diputados en la Comisión 
de Industria, Construcciones y 
Energía recibieron una actua-
lización acerca de la aplicación 
de la Política para el Desarrollo 
Perspectivo de las Fuentes Re-
novables y el Uso Eficiente de la 
Energía.

En presencia del Comandante 
de la Revolución Ramiro Valdés 
Menéndez, vicepresidente de los 
Consejos de Estado y de Minis-
tros,  se supo que los programas 
que continuarán acometiéndose 
en el país están basados funda-
mentalmente en la construcción 
de plantas bioeléctricas en cen-
trales azucareros, la puesta en 
marcha de nuevos parques eóli-
cos y de parques solares  fotovol-
taicos, además de pequeñas cen-
trales hidroeléctricas.

Así lo informó Rosell Guerra, 
director de Energía Renovable del 
Ministerio de Energía y Minas 
(MINEM), quien detalló las obras 
concluidas hasta el momento y su 
reflejo  en el ahorro de combusti-
ble, otras cuya construcción civil se 
acometen y aquellas que cuentan 
ya con diversas vías de financia-
miento.

También puntualizó algunos 
resultados en materia de eficien-
cia energética dentro de la Políti-
ca mediante la venta de cocinas de 
inducción y lámparas LED desti-
nadas al sector residencial, el em-
pleo de esa novedosa tecnología 
en el alumbrado público y la ins-
talación de paneles fotovoltaicos a 
hogares en intrincadas apartadas 
zonas rurales, entre distintas ac-
ciones. | Tellería Alfaro

Involucrar a las universidades y a los 
centros de investigación en la imple-
mentación del Programa de Estado y 
Gobierno para enfrentar el cambio cli-
mático, Tarea Vida fue de los aspectos 
que subrayó el miembro del Buró Polí-
tico Roberto Morales Ojeda, en la Co-
misión de Educación, Cultura, Ciencia, 
Tecnología y Medio Ambiente, de la 
Asamblea Nacional del Poder Popular.   

La intervención del también vice-
presidente de los Consejos de Estado y 
de Ministros tuvo lugar a propósito de 
la exposición detallada que realizó la 
titular del Ministerio de Ciencia, Tec-
nología y Medio Ambiente (Citma), Elba 
Rosa Pérez Montoya, sobre este plan que 
—a 18 meses de implementado— arroja 
resultados, y en el cual están involucra-
dos diversos organismos de la Adminis-
tración Central del Estado.

La Ministra refirió varias de las 
acciones organizativas desarrolladas 
por el Citma —que coordina 9 de las 
11 tareas del programa— y entre algu-

nos de los resultados regulados por la 
Agencia de Medio Ambiente mencionó 
la terminación de 109 estudios de pe-
ligro, vulnerabilidad y riesgo, y la eje-
cución de otros 46 (22 sobre los peli-
gros de origen natural, 11 tecnológicos 
y 13 sanitarios).

De igual manera, la elevación del 
nivel del mar se ha acelerado en los úl-
timos años, se completó el mapa de ti-
pos de costas y se comprobó que el 85 % 
de las playas arenosas presenta indicios 
de erosión (23 intensa y 195 moderada). 

Entre los diputados que realizaron 
comentarios estuvo Luis Velázquez Pé-
rez, por la provincia de Holguín, quien 
señaló que este es uno de los asuntos que 
transversaliza toda la sociedad e impli-
ca soluciones científicas y predictivas. 

Las prioridades de trabajo en el Mi-
nisterio de Cultura y en la Academia de 
Ciencias de Cuba fueron otros de los tó-
picos que se abordaron durante esta pri-
mera jornada de trabajo de la comisión.
| Alina M. Lotti

Recibieron los diputados 
detalles sobre Tarea Vida

Analizan aplicación 
de fuentes de 
energía renovables

“Soy fruto de una Eide y tene-
mos que salvarlas con los pies 
en la tierra. Fueron reparadas 
hace unos años y falta sentido de 
pertenencia en muchas, pero la 
responsabilidad de revertir esa 
situación tiene que ser de todos”, 
expresó Yipsi Moreno, miembro 
del Consejo de Estado, al inter-
venir en la Comisión de Salud y 
Deporte, que analizó, entre otros 
temas, los resultados de la fisca-
lización al sistema de enseñanza 
en esas escuelas deportivas.

Los diputados corroboraron que 
hay deficiencias en las redes hidráu-
licas y sanitarias de casi todos los 
centros, faltan instalaciones para la 
práctica de diferentes disciplinas, 
hay mala calidad en los implementos 
deportivos, existen problemas con el 
completamiento del mobiliario esco-
lar y señalaron como las Eide de ma-
yores problemas las visitadas en las 
provincias de Las Tunas, Artemisa, 
Guantánamo y La Habana.

Dentro del debate, Lourdes 
Otero aportó que muchas fallas 

son subjetivas, en tanto la par-
lamentaria pinareña Elizabeth 
Blanco expuso que la realidad 
de esa institución en su territo-
rio es la falta de agua e higiene, 
lo cual atenta con la retención de 
los alumnos y por supuesto, afec-
ta los resultados esperados.

Por su parte, el vicepresi-
dente del Inder, Osvaldo Vento, 
apuntó que el organismo tiene 
identificados los planteamientos 
expuestos por los diputados y 
trabaja con fuerza sobre las defi-
ciencias en materia de organiza-
ción escolar, higiene y disciplina.

En las conclusiones del tema, 
el vicepresidente del Consejo de 
Estado, Roberto Morales, destacó 
que la industria nacional comienza 
a dar una respuesta en lo deporti-
vo, pero el problema está lejos de 
resolverse en su integralidad. “Con 
las cuestiones de índole subjeti-
va no se puede convivir ni un día, 
ámbito en que la actuación de los 
equipos de dirección resulta vital”, 
dijo. | Joel García

Escuelas deportivas
en el centro del debate

La sesión de la comisión permanen-
te de la Asamblea Nacional del Po-
der Popular encargada de la atención 
a la juventud, la niñez y la igualdad 
de derechos de la mujer,  evaluó este 
domingo temas que transversalizan  a 
la sociedad, como son la inserción a la 
vida laboral de los graduados de la en-
señanza técnico profesional (ETP) y el 
embarazo en la adolescencia.

Cualquiera de esos asuntos podría 
analizarse en otros grupos de trabajo del 
legislativo o en instituciones de diverso 
perfil, pero en esta comisión hallan un 
punto de encuentro que permite articu-
lar proyecciones que integren a los orga-
nismos rectores implicados, a las organi-
zaciones y a la sociedad en general. 

Tal es el caso, por ejemplo, del infor-
me presentado acerca de la fiscalización 
y el control realizado por los diputados 
en sus respectivos territorios para eva-
luar la incorporación y el adiestramien-
to de los jóvenes graduados de la ETP.

No obstante las regulaciones exis-
tentes, la pesquisa reveló altas cifras 
de baja o traslado, entre otras razo-
nes, porque muchas veces no reciben 
una acogida adecuada en los centros 
laborales, o porque los tutores no con-

siguen “enamorarlos” de su nueva res-
ponsabilidad social.

Los mecanismos para hacer una 
correcta inserción están implementa-
dos, afirmó la viceministra del Tra-
bajo y Seguridad Social, Marta Elena 
Feitó, falta hacerlos valer.

La titular de Educación, Ena Elsa 
Velázquez Cobiella, por su parte, recono-
ció que informes como el presentado en 
la comisión sirven para perfeccionar un 
asunto que hoy cuenta con una política 
aprobada por la alta dirección del país.

Actualmente se labora en la norma 
jurídica que permitirá implementar 
esa política; su objetivo es preparar a 
la fuerza de trabajo calificada del fu-
turo, comentó a Trabajadores Eugenio 
González  Pérez, director nacional de 
la ETP del MINED.

El análisis hecho por los diputados 
ha evidenciado la necesidad de tener 
en consideración el rol que en la cap-
tación, formación y ubicación laboral 
de esos jóvenes tienen los ministerios 
de Educación y del Trabajo, y el que 
corresponde a los organismos emplea-
dores, dijo. Eso quedará establecido en 
instrumentos legislativos que se darán 
a conocer próximamente. | YDM

Punto de encuentro 
y articulación

| foto: René Pérez Massola

| foto:
Abel Padrón

Padilla
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| Felipa Suárez Ramos

LOS DÍAS 20 y 21 de diciem-
bre de 1958, entre 700 y 800 
trabajadores se reunieron 
en el Club Social del libera-

do pueblo en el municipio de Gene-
ral Carrillo, en  territorio del Fren-
te Norte de Las Villas, comandado 
por Camilo Cienfuegos Gorriarán, 
para celebrar una Plenaria Nacio-
nal Azucarera.

Respondían así a la convocato-
ria lanzada por el Partido Socialis-
ta Popular (PSP) y el Frente Obrero 
Nacional Unido, concebida por este 
en su manifiesto constitutivo del 10 
de noviembre de ese año, que denun-
ciaba los abusos de la tiranía y de 
los patronos contra los trabajadores 
de esa industria, explotaciones que 
se habían incrementado a partir de 
1947, cuando Eusebio Mujal Barniol  
logró dividir al movimiento obrero, 
y con mayor fuerza tras el asesina-
to del líder de los azucareros, Jesús 
Menéndez Larrondo, el 22 de enero 
de 1948.

El lugar originalmente escogido 
para efectuarla fue la zona de ope-
raciones de las fuerzas comandadas 
por Ernesto Guevara de la Serna, 
Che, y aunque este acogió la idea 
con entusiasmo, propuso su trasla-
do hacia el Frente Norte, debido al 
inicio de las acciones planificadas 
para el desarrollo de la Campaña de 
Las Villas, como parte de la ofensi-
va final contra el régimen.

Camilo aceptó con similar in-
terés, porque el hecho de  haberse 
incorporado desde muy joven a la 
vida laboral, le permitió conocer las 
angustias que sufrían los trabaja-

dores en la búsqueda del sustento 
diario, y solidarizarse con los cam-
pesinos y obreros agrícolas e indus-
triales que a diario se presentaban 
en su comandancia —establecida en 
La Caridad, en el monte Alicante—, 
para denunciar los atropellos de que 
eran objeto por parte de patronos y 
mayorales.

La preparación y desarrollo del 
evento proletario los confió a Gerar-
do Noguera Martínez. Este era un 
experimentado dirigente sindical 
de los trabajadores de la terminal de 
ómnibus de Artemisa, a quien, para 
evitar que lo asesinaran, el PSP en-
vió a sumarse a la tropa de Camilo. 
Su incorporación  se hizo realidad 
el 15 de octubre de 1958, día en que 
el jefe invasor arribó a La Caridad, 
y este de inmediato le asignó la res-
ponsabilidad de organizar el movi-
miento obrero en el territorio.

Combativo encuentro
La nutrida delegación asistente a la 
Plenaria Nacional Azucarera la in-
tegraban representantes de todos los 
centrales azucareros de Las Villas 
y algunos de Camagüey. A ellos se 
sumaron compañeros de las demás 
provincias, excepto de la de Oriente, 
donde días antes se había celebrado el 
Congreso Obrero en Armas; así como 
de otros sectores laborales, cuyas de-
mandas quedaron igualmente plas-
madas en los acuerdos adoptados.

A la Plenaria, presidida por Ur-
sinio Rojas Santiesteban, asistieron 
asimismo Jesús Soto, dirigente de 
los textileros de Bauta, y José María 
de la Aguilera, secretario general 
de los bancarios, quienes, aseguró 
Noguera, quedaron impresionados 
cuando, antes de comenzar las se-
siones, alrededor de 5 mil personas 
por él convocadas recorrieron el 
pueblo con carteles que reflejaban 
las principales demandas.

En la gigantesca reunión, la to-
talidad de los planteamientos se re-
firieron a la necesidad de organizar 
una huelga general revolucionaria 
en todos los centrales azucareros, y 

de apoyar incondicionalmente la lu-
cha armada.

Alfonso Menéndez Cruz, quien 
laboraba como puntista en el cen-
tral Santo Domingo (posteriormen-
te Juan Ávila), en Matanzas, contó a 
este medio de prensa que a mediados 
de diciembre la Federación Nacio-
nal de Trabajadores Azucareros y el 
PSP le propusieron que participara 
en la Plenaria de General Carrillo. 
“Invité a varios trabajadores, pero 
no lo hicieron porque en aquella 
época, cuando en la mayoría de los 
casos solo teníamos trabajo durante 
60 o 70 días en el año, no resultaba 
fácil arriesgarse a perderlo”. Solo 
otros dos matanceros respondieron 
al llamado.

Principales demandas
Al rememorar para Trabajadores las 
principales demandas formuladas por 
los delegados, Menéndez Cruz señaló 
que se pronunciaron por el rescate de 
una serie de conquistas arrebatadas a 
la clase obrera por la acción divisio-
nista de los mujalistas y el régimen 
tiránico, entre estas la restitución de 
los salarios de los obreros azucareros, 
la reposición de los trabajadores des-
plazados, el restablecimiento del di-
ferencial y el pago de las diferencias 
salariales dejadas de abonar.

A las anteriores se sumaron el 
aumento del 10 % de los salarios de 
todos los trabajadores para la zafra 
próxima a comenzar, el pago total de 
la superproducción tomando como 
promedio la de 1949, la rebaja de los 
artículos de primera necesidad y la 
prohibición de reducir nuevas plazas 
en los ingenios y las colonias.

Alfonso Menéndez Cruz indicó 
también que los asistentes se refi-
rieron a la necesidad de restablecer 
la democracia sindical; de reponer 
a los dirigentes sindicales elegidos 
por los obreros, a quienes el muja-
lismo destituyó para imponer otros 
por decreto;  a poner fin a las inter-
venciones de los sindicatos por los 
mujalistas o el gobierno, y al pago 
de la cuota sindical obligatoria.

“Condenamos las persecuciones y 
asesinatos; defendimos nuestro legíti-
mo derecho a organizar huelgas y ma-
nifestaciones; reclamamos la libertad 
de todos los presos políticos y sociales; 
y exigimos el castigo a los militares 
acusados de crímenes y atropellos, la 
disolución de los aparatos represivos 
de la tiranía y el restablecimiento de 
la Constitución de 1940”, señaló.

Además, se declararon contra la 
tiranía, por la implantación de un go-
bierno revolucionario y democrático.

Camilo y la Plenaria
Al  rememorar  el trascendental 
evento, Gerardo Noguera Martínez, 
puntualizó:

“Camilo me confió esa misión. 
Organizamos la Plenaria con apoyo 
del PSP, de gran influencia en la re-
gión, y del Movimiento Revoluciona-
rio 26 de Julio (MR-26-7), y citamos a 
los delegados para el 19 de diciembre, 
en el campamento de La Caridad, 
pero lo ya experimentado me aconse-
jó desviarlos hacia General Carillo y 
los hechos me dieron la razón, porque 
a las cinco de la tarde de ese día el re-
ferido lugar fue bombardeado”.

Apuntó que no son pocas las 
versiones acerca de que Camilo 
estuvo en la Plenaria y habló a los 
asistentes, aunque aseguró que no 
es cierto, y al respecto precisó:

“Como a las tres de la mañana 
pasó por donde sesionábamos. Solo 
conversó conmigo, para saber cómo 
marchaba todo, tras lo cual se reti-
ró. No habló, era incapaz de hacerlo 
porque respetaba mucho mi traba-
jo; era muy cuidadoso. Terminado el 
Congreso hice el resumen y empecé a 
organizar la salida de los delegados”.

Nota: Los testimonios de Alfonso Menéndez 
Cruz y Gerardo Noguera fueron extraídos 
de entrevistas realizadas por esta autora.

| Aniversario 60 de la Plenaria Nacional Azucarera

Concierto de voces proletarias
En territorio liberado por combatientes del Frente Norte de Las Villas, los 

trabajadores denunciaron los males entronizados por la tiranía y proclamaron 
su apoyo incondicional a la lucha librada por el Ejército Rebelde

El comandante Camilo Cienfuegos acogió con 
entusiasmo la celebración de  la Plenaria en el 
territorio bajo su mando. | foto: Archivo

A Gerardo Noguera Martínez confió Camilo 
todo lo relacionado con la organización y 
realización de la Plenaria Nacional Azucarera.
| foto: Agustín Borrego

Camilo y otros miembros de la Columna Invasora no. 2 Antonio Maceo, junto a vecinos del territorio 
donde operaba.
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La jefa del Departamento de Aten-
ción a la Población de la Asamblea 
Provincial del Poder Popular en 
Camagüey, Adys Lluch González, le 
confirma a Esther Martínez Rivero 
que finalmente la Dirección Pro-
vincial de Vivienda evaluó su caso 
y ya comenzaron los trámites para 
legalizar su vivienda y obtener la 
propiedad.

Esther, vecina del edificio 17, 
apto. 24, de la comunidad Jesús 
Suárez Gayol, municipio de San-
ta Cruz del Sur. nos había escrito 
quejándose porque no había podido 
hacerlo luego de abonar el costo, no 
obstante de las gestiones realizadas.

La Asamblea Municipal del Poder 
Popular investigó y conoció que “ella 
estuvo varios meses fuera del territo-
rio por situaciones familiares, lo que 
demoró la atención a su queja. Que 
había pagado como está establecido 
y existió tardanza en su trámite en la 
Dirección Municipal de Vivienda”.

Y agregan que “realmente el De-
partamento Jurídico de esa entidad 
ha presentado déficit de personal 
calificado y se decidió que el Depar-
tamento Jurídico de la Vivienda Pro-
vincial asumiera los trámites de ese 
municipio”. Finalmente, con fecha 17 
de octubre, Adys le informa a la lec-
tora que le asistía razón en su queja. 

La Dirección de Co-
municación del Mi-
nisterio de Educación 
Superior aclara al lec-
tor Roberto Bejerano 
Prots que “según lo 
establecido mediante 
Resolución 97/2014 no 
se autoriza cursar dos 
carreras universita-
rias al mismo tiempo”.

Precisa que “de es-
tar interesado en conti-
nuar estudios universi-
tarios  en una segunda 
carrera, una vez con-
cluida la primera, puede hacerlo por la modalidad de Curso por Encuentro”.

Esto, “siempre y cuando la oferta de la carrera solicitada no le quite 
la posibilidad de acceder a esta a un estudiante que no haya cursado una 
primera”.

Es decir, “si las plazas que se ofertan son suficientes para los nuevos 
ingresos y también para el que quiera estudiar la segunda carrera. De lo 
contrario, no le sería otorgada”.

Un grupo de campesi-
nos de la localidad Los 
Pinos, en el municipio 
de Banes, Holguín, in-
forman de un problema 
que les afecta.

Roberto Pérez Ba-
llester, con residencia 
en calle 1.a no. 84, Los 
Pinos, escribe que en la 
década de los 90 “em-
prendimos el cultivo 
de arroz para el auto-
consumo, convirtiendo 
un terreno abrupto y 
pantanoso  en peque-
ñas parcelas para la 
siembra del cereal.

“Hasta esa fe-
cha —precisan— este 
terreno no contaba 
con propietario algu-
no. En el 2015 Noelio 
Pérez Osorio comenzó 
a reclamarlo de forma 
verbal y que debíamos 
abandonar la tierra.

“En respuesta nos 
presentamos en la direc-
ción de tenencia de tie-
rra del municipio y que-
dó demostrado que el 
ciudadano demandante 
no poseía documento le-
gal de propiedad”.

Este año “el ciu-
dadano reclama nue-
vamente que aban-
donemos  el área, 
presentando ahora una 
propiedad de 9,5 hec-
táreas de tierra en usu-
fructo para la crianza 

de ganado mayor, ocu-
pando incluso partes 
de terrenos particula-
res, del camino real y 
del muro de contención 
del embalse de esta lo-
calidad. 

Aclara que “somos 
asociados a la CCS José 
Ramón Quintana Rica-
ño y entregamos la co-
secha a esa entidad.

“Nuevamente re-
clamamos a la misma 
dirección de tenencia de 
tierra, pero esta vez no 
se nos ha dado respues-
ta alguna sobre el caso” 
por lo que no pudieron 
cosechar este año.

El  querellante, se-
gún estos  campesinos, es 
una persona de 80 años, 
quien “ha agredido física 
y verbalmente a varios 
de nosotros e incluso 

amenaza con un ma-
chete a un joven tam-
bién afectado por esta 
situación”. Y entonces 
pregunta, reclamando 
respuestas:

“¿Es más importante 
quitarle la tierra a 
la mayoría para que 
se beneficie una sola 
persona? ¿No puede 
criar su ganado en cual-
quiera de las áreas que 
circundan la localidad? 
¿Se podrá sembrar arroz 
donde quiera como se 
pasta el ganado?”

Y dos últimas inte-
rrogantes: ¿Cómo si en 
el 2015 no poseía pro-
piedad ahora presenta 
un título de usufructua-
rio? ¿Cuál es la causa 
que provoca la tardanza 
de responder a lo que 
hemos planteado? 

Al fin logró
legalizar su vivienda

No se pueden cursar 
dos carreras al unísono

¿Quién responde preguntas 
de campesinos?

| foto: Cubadebate

Labiofam aclara queja
Walfrido Bringez Se-
rrano, trabajador de la 
sucursal de Santiago 
de Cuba, estaba incon-
forme con el no pago 
del mes 13 de su enti-
dad, correspondiente 
al año 2017 y así nos lo 
hizo saber.

Luego de una pro-
funda investigación 
efectuada por la Oficina 
de Atención a la Pobla-
ción del Ministerio de 
Agricultura, Alfred R. 
Crespo Dorta, presiden-
te de la Osde-Labiofam, 
nos hace llegar las con-
clusiones del caso.

Después de narrar 
diversas reuniones re-
lacionadas con el asun-
to,  se indicó aplicar lo 

que está establecido en 
la legislación vigente. 
La sucursal en cues-
tión se subordina a 
la Sociedad Mercantil 
(Labiofam S.A.).

Al no cumplir con 
las ventas y una serie 
de parámetros que se 
deben tener en cuenta 
en las empresas para la 
correspondiente distri-
bución de las utilida-
des en el pago del mes 
13 a los trabajadores 
se llegó a la siguiente 
conclusión:

“En reunión rea-
lizada por la Junta de 
Gobierno del Grupo 
Empresarial Labiofam 
(Osde) se decidió la no 
aprobación del pago 

correspondiente al año 
2017 a esta sucursal”.

Y precisan, “es ne-
cesario resaltar que 
según Resolución 228 
del Ministerio de Eco-
nomía y Planificación, 
de 1.º de enero del 2018, 
las sucursales subor-
dinadas a la Sociedad 
Mercantil Labiofam 
S.A. van a convertirse 
en empresas a partir 
de enero del 2019.

Por todo lo ante-
rior, la comisión in-
vestigadora “llegó a la 
conclusión de declarar 
en baja  la queja reci-
bida, motivado porque 
los hechos planteados 
no se ajustan plena-
mente a la verdad”.

Recibimos del Sindicato Nacional 
de Trabajadores Azucareros con la 
firma de su secretario general, José 
Antonio Pérez Pérez, la respuesta 
a Osmani González Viamontes, del 
área de pailería del central Antonio 
Guiteras, provincia de Las Tunas.

Quien atendió la queja fue la se-
cretaria general del Buró Provincial 
azucarero, Carmen Tamayo Pérez, 
“que se personó en la asamblea de afi-
liados donde labora Osmani y nueva-
mente se le explicó, así como a todos 
los presentes, lo referido al tope del 
salario hasta el 115 por ciento”.

También las precisó que “la 
indicación no era pagar hasta ese 
porciento nada más. Que  si se le 
dejó de pagar algún sobrecumpli-
miento excesivo, fue por proble-
mas de fundamentación de la nor-
ma realizada.

“Que la orientación de Azcuba y 
el Sindicato Nacional era que siem-
pre que se respaldara el sobrecum-
plimiento se pagara. En este caso, se 
pudo constatar en las áreas que no 
existió afectación en el salario de los 
trabajadores por esa causa, por lo que 
declaran sin lugar su reclamación”.

Sin lugar reclamación de trabajadores

Recientemente publicamos la queja 
de Manuel Valentín Feijóo Gonzá-
lez, maquinista A en la UEB Ferro-
carriles de Holguín, quien mani-
festaba su inconformidad por la no 
retribución de los pagos adiciona-
les legalmente establecidos.

Para el esclarecimiento de 
la queja se designó a Jorge Elías 
Samper Almaguer, director de Re-
cursos Humanos de la UFC, quien 
informó a Feijóo que su reclama-

ción fue declarada con razón en 
parte.

Efectivamente, dice, no estaba co-
brando dichos pagos, pero no se viola 
lo que está establecido en el país.

Se le informó, además, que du-
rante el proceso investigativo y 
luego de la revisión de los balances 
económicos, se pudo “comprobar 
que la unidad no ha obtenido resul-

tados favorables en el cumplimien-
to de los indicadores directivos y 
límites que posibilitan los pagos 
adicionales”.

Por tanto, se precisa por la Em-
presa Ferrocarriles de Cuba, en 
carta firmada por su director gene-
ral, Eduardo J. Hernández Becerra, 
que a los trabajadores de esa UEB 
“se les está remunerando hasta el 

salario escala como está dispuesto 
desde finales del 2017”.

Y concluye que “en el transcurso 
del presente año, por esta causa, el tra-
tamiento salarial se encuentra estable-
cido en el artículo decimotercero de la 
Resolución no. 6 del 2016, de la Minis-
tra del Trabajo y Seguridad Social”.

En la misiva se especifica que 
todo lo anterior le fue explicado de-
talladamente firmando su confo r-
midad con lo realizado.

Con razón, pero solo en parte

| A cargo de Arsenio Rodríguez
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El Comité Nacional del Sindica-
to de Trabajadores de Energía y 
Minas acordó convocar a su se-
gunda Conferencia, cuyas sesio-
nes finales se efectuarán en el 
mes de noviembre del 2019. 

El proceso orgánico se ex-
tenderá durante un año y abar-
cará, entre otras actividades, 
las asambleas en las secciones y 
burós sindicales, las conferen-
cias municipales y provinciales 
para evaluar los resultados en la 
etapa, las dificultades no supe-
radas, y aprobar los objetivos y 
proyecciones de trabajo para el 
próximo período.

El documento expresa que 
en el contexto previo al XXI 
Congreso de la Central de Tra-
bajadores de Cuba a 80 años de 
su fundación y otras importan-
tes efemérides,  se llega a esta 
reunión con una proyección de 
desarrollo económico, social y 
político, y una plataforma legal-
laboral que lo respalda, todo 
ello contenido en la Conceptua-
lización del Modelo Económico 
y Social y en las Bases Genera-
les del Plan Nacional de Desa-
rrollo Económico y Social hasta 
el 2030 y con la creación de los 
burós sindicales extraterrito-
riales y especiales.

Agrega que el Sindicato ha 
dirigido su labor a consolidar 
los planes de desarrollo econó-
mico, fundamentalmente en la 
empresa estatal socialista, ade-
más de prestar atención a las 
nuevas formas de gestión. Sin 
embargo, este momento exige 
de los trabajadores reforzar la 
eficiencia, la calidad, la expor-
tación, sustitución de importa-
ciones, elevación de la producti-
vidad, el ahorro y la eficiencia 
de los procesos inversionistas, 
la labor de los innovadores y ra-
cionalizadores y la batalla con-
tra las manifestaciones de robo, 
ilegalidades y corrupción.

Los trabajadores son prota-
gonistas en los principales pro-
gramas productivos del sector 
relacionados con el  turismo, 
ahorro energético, materiales 
de la construcción, medicamen-
tos, agricultura, aseguramiento 
a productos de la canasta fami-
liar normada y liberada, la za-
fra, la salud, la educación y la 
defensa.

Subraya el texto que “es de-
terminante su contribución ac-
tiva, disciplinada y consciente, 
cuyos criterios, preocupaciones 
y propuestas de soluciones a los 
problemas, tendrán un reflejo 
directo en los resultados y en 
las condiciones de salud y segu-
ridad del trabajo, así como el lo-
gro del incremento de los ingre-
sos, según el aporte individual 
y colectivo para satisfacer sus 
necesidades y las de su familia”. 

Enfatiza que “el país pre-
senta una situación compleja en 
el orden económico-financiero 
provocado por incidencias ex-

ternas y deficiencias en la ges-
tión de los procesos de produc-
ción y servicios por parte de 
nuestras empresas”. 

De conjunto con las admi-
nistraciones, se han encontrado 
alternativas para seguir avan-
zando, con la seguridad de que 
existen reservas y variantes 
para salir victoriosos. Destacan 
por su estratégico impacto los 
movimientos emulativos  para 
impulsar el proceso inversionis-
ta dirigido a transformar la ma-
triz energética del país, a partir 
de la utilización de las fuentes 
renovables de energía. 

“Hay que debatir acerca del 
accionar en cada sección sindi-
cal sobre cómo elevar la atención 
a los trabajadores y la respuesta 
a sus planteamientos, la estimu-
lación moral y material a los que 
más aportan, con énfasis en los 
aniristas, que tantas soluciones 
brindan con sus innovaciones y 
racionalizaciones”. Incluye, de 
igual modo, el cumplimiento y 
control de los Convenios Colec-
tivos de Trabajo,  la atención a 
los Órganos de Justicia Laboral 
y a la emulación socialista. 

Es decisivo continuar traba-
jando en el perfeccionamiento 
de las asambleas generales de 
afiliados y trabajadores, en su 
preparación, contenido y ca-
lidad, con una mayor partici-
pación de los trabajadores, la 
búsqueda de una más amplia 
atención a la base, mejorar el 
funcionamiento, consolidar en 
términos cualitativos la afi-
liación sindical y la política de 
cuadros que garantice el lide-
razgo que demandan nuestros 
afiliados, intencionar la incor-
poración de jóvenes que enfren-
ten esta labor en las condiciones 
actuales. 

La segunda conferencia ten-
drá lugar en un contexto inter-
nacional caracterizado por un 
incremento de las agresiones y 
enfrentamientos entre naciones, 
no obstante del llamamiento a 
la paz, la cooperación y la so-
lidaridad. En América Latina 
se produce una ofensiva de las 
fuerzas de derecha, cuyos im-
pactos han revertido los avances 
de los gobiernos progresistas. 

Los trabajadores de Energía 
y Minas demostraremos que no 
les tememos a las amenazas ni a 
las provocaciones de los enemi-
gos y seremos fieles a los prin-
cipios de la Revolución, al so-
cialismo, sus líderes históricos, 
y a la nueva dirección del país; 
daremos respaldo incondicional 
a la discusión y aprobación de la 
nueva Constitución de la Repú-
blica, con la confianza y seguri-
dad en la victoria que nos legó 
por siempre nuestro invicto Co-
mandante en Jefe, seguiremos 
construyendo una nación sobe-
rana, independiente, socialista, 
democrática, próspera y soste-
nible. 

| Sindicato de Energía y Minas 

Hacia su II Conferencia
| 22 de diciembre, Día del Educador

Telma: una maestra que 
dignifica la educación cubana

| Alina M. Lotti

Caminar a su lado en 
el Instituto Politécnico 
Agropecuario Rubén 
Martínez Villena pro-
porciona prestancia y 
orgullo. Telma Chávez 
Espinosa es de esas per-
sonas que dignifican el 
centro donde ha trans-
currido toda su vida la-
boral.

Muchas cosas pu-
dieran decirse de esta 
mujer que muy joven, 
ya siendo madre de dos 
niños pequeños, se in-
corporó a la enseñanza 
técnica y profesional en 
la antigua unidad do-
cente Revolución, en el 
municipio capitalino de 
Boyeros.

Por varias razones 
Telma ha trabajado en 
una única institución 
escolar. Ella lo atribu-
ye a la estabilidad de su 
carácter y confiesa que 
resultó fundamental la 
calidad humana que en-
contró en la escuela en 
aquellos momentos.

En 1978 se graduó 
de Medicina Veterina-
ria en el otrora Institu-
to Superior de Ciencias 
Agropecuarias de La 
Habana (hoy Universi-
dad Agraria), y un año 
después se incorporó a 
la unidad docente Re-
volución —para la ense-
ñanza de Veterinaria en 
el nivel técnico medio— 
la cual en 1982 se unió 
a la Rubén Martínez Vi-
llena, donde se estudia-
ba Zootecnia.

Desde ese entonces 
ha estado vinculada a la 
profesión del magiste-
rio, que siempre le gus-
tó, aunque para ello no 
se había formado. Así 
los primeros años de su 
vida laboral los dedicó a 
impartir clases relacio-
nadas con la reproduc-
ción animal, una temá-
tica difícil, teniendo en 
cuenta que enseñaba a 
los alumnos a diagnos-
ticar los órganos ge-
nitales de ejemplares 
grandes; era bien duro y 
complicado. 

“Uno dice aquella 
época y parece que fue 
ayer, pero han trans-
currido 40 años. En el 
centro trabajaba otra 
doctora que —por cier-
to— todavía está aquí, 
pero las demás mujeres 
se dedicaban a tareas 
más sencillas. Además, 

me gustaba participar 
en todo; así que esa 
compañera y yo inicia-
mos la guardia obrera, 
después se fueron su-
mando otras”.

Imagino que en ese 
entonces los hombres 
la hayan visto con cier-
to recelo por el hecho 
de ser médica veterina-
ria…

En esos años ya ha-
bía cierta evolución con 
respecto a la mujer. Sin 
embargo, ellos hacían 
un poco de rechazo, so-
bre todo porque yo te-
nía dos niños pequeños. 
Al final me aceptaron y 
espero que no se hayan 
arrepentido, pues aquí 
ha transcurrido toda 
mi vida laboral. Ahora, 
más recientemente, me 
desempeño en el propio 
instituto como profeso-
ra de una unidad peda-
gógica, donde se forman 
a los maestros para la 
enseñanza técnica.

¿Qué tiempo le que-
da a Telma en el Institu-
lo Villena?

Realmente yo qui-
siera que los años no hu-
bieran pasado. No obs-
tante, hoy me siento con 
las mismas fortalezas 
y motivaciones, así que 
aquí estaré hasta que 
las fuerzas me lo per-
mitan. Cuando uno se 
siente bien, es acogido y 
comprendido, eso hace 
que ames la escuela y 
que esta forme parte de 
tu vida.

¿Algún consejo para 
los jóvenes maestros?

A mis alumnos les 
digo que, desde el pun-
to de vista profesional, 
lo fundamental es la 
preparación, el cono-
cimiento, los deseos, la 

voluntad y la dedicación 
que le pongas a lo que 
haces, porque el maes-
tro tiene que ser ejemplo 
en todo momento, sentir 
respeto por uno mismo 
y por los demás.

Usted es una diri-
gente sindical de expe-
riencia, con resultados, 
admirada y querida, 
¿cómo ha logrado con-
geniar todo?

Siempre fui dirigen-
te partidista o adminis-
trativa, pero desde el 
2003 soy secretaria ge-
neral del buró sindical, 
que cuenta con cuatro 
secciones y una mem-
bresía de alrededor de 
500 trabajadores. Para 
mí lo más difícil ha sido 
aprender a dirigir y  
atender a los afiliados.

Esta labor me ha 
posibilitado compren-
der la necesidad de 
contar con un sindicato 
fuerte, preparado, que 
constituya una poten-
cialidad para el desa-
rrollo del país; pues la 
organización moviliza 
y compulsa a los colec-
tivos para aumentar la 
producción, lograr pro-
ductividad y alcanzar 
otros propósitos.

Ahora he disfrutado 
la gran satisfacción de 
haber sido seleccionada 
delegada directa al XXI 
Congreso de la CTC. 
Participé en el XIX y en 
el XX, pero en este no lo 
esperaba. Más que asis-
tir a las sesiones finales 
del evento, la mayor ale-
gría fue ser elegida por 
mis trabajadores. Es lo 
que más emociona, un 
alto honor y privilegio, 
un reconocimiento que 
merecen otros compa-
ñeros.

“Lo fundamental es la preparación, el conocimiento, los de-
seos, la voluntad y la dedicación que le pongas a lo que ha-
ces”, afirmó la profesora y dirigente sindical Telma Chávez 
Espinosa, delegada directa al XXI Congreso de la CTC.
| foto: Agustín Borrego

Profesora ejemplar, dirigente sindical destacada, delegada 
directa al venidero XXI Congreso de la CTC
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Tristeza, llan-
tos, desconcierto. 
Así reaccionaron 
los pacientes a 
la noticia de la 
doctora matan-
cera Lisvel Ana 
Morales Muñoz. 
“Regreso a Cuba. 
Se acabó el Pro-
grama Más Mé-
dicos…”, les dijo, 
y por unos se-
gundos, confiesa, 
todos quedaron 
mudos.

“Volví con 
el corazón roto 
a preparar las 
maletas. En eso 
estaba cuando 
siento toques a 
la puerta. Era el 
enfermero con 
el recado de que 
debía regresar 
con urgencia al 
puesto sanitario. 
Sospeché, pero tuve que ir… Mi sorpresa fue tan 
grande como mi emoción. Había mucha gente allí, 
pacientes, la secretaria de salud, el prefecto. Se  
reunieron para decirme adiós. Para decirme gra-
cias, y ese gesto es lo que importa”.

Con la fecha de retorno, Lisvel pensó si visitar 
o no a Camila, su paciente más delicada. “Preferí 
evitarle el sufrimiento de mi partida. Sabía bien 
lo que yo significaba en su calidad de vida, en la 
atención a los padecimientos de su cáncer de esófa-
go... Me fui sin verla”.

Horas después de su salida de Autazes, munici-
pio del estado de Amazonas, un mensaje la puso al 
tanto del fallecimiento de Camila.

“Lo supe estando en el aeropuerto y rompí a 
llorar. Me voy  y,  por cosas del destino, ella falle-
ce, una joven de 25 años, madre de cuatro hijos… 
Su deceso, la salida nuestra, todo eso se aglomeró 
en mi mente con  un impactante simbolismo.  La 
recurrente imagen de la muerte, la triste realidad 
que les espera a los humildes allí.

“Lo que más me duele, lamenta, es la certeza 
del vacío de puestos imposibles de cubrir con ga-
lenos brasileños. Solo los cubanos trabajamos en 
cualquier lugar, por difíciles que sean las condi-
ciones”.

Dos años y cuatro meses llevaba en Brasil. En 
junio del 2019 hubiera concluido su misión, de no 
ser por Bolsonaro. “El tema de Cuba y sus médicos 
estuvo en su campaña eleccionaria, así que no nos 
asombró lo sucedido después de su triunfo, como 
tampoco la reacción del Estado cubano...  La de-
cisión fue la que tenía que ser. Nadie nos puede 
agredir así ni intentar mancillar nuestra dignidad,  
vergüenza, competencia profesional demostrada 
en muchas latitudes”.

De vuelta a casa, sonríe, nada supera  el reen-
cuentro con la niña,  la madre, el padre,  y el abra-
zo con la bahía de Matanzas, cuya evocación la 
salvó en los días nostálgicos en plena Amazonas,  
adonde imaginariamente acudía para “espantar 
los gorriones”.

Frente a ese bello trozo de mar está su consultorio 
Tamara Bunke, en la ciudad yumurina disfruta po-
niendo en orden su casa y su lugar de trabajo. No se 
desanima; está dispuesta  para las misiones que ven-
gan. | Juanita Perdomo Larezada

| foto: Noryis

“El día antes de regresar ocurrió algo que 
me chocó bastante. Me encontré en la ca-
lle con una paciente, una señora mayor 
que comenzó a llorar con un desconsuelo 
que solo se ve en personas que pierden a 
un familiar muy querido. Me abrazó, fue 
triste y emocionante, no estaba preparado 
para eso y se me salió una lágrima. Ella 
me daba las gracias y yo le decía: Obriga-
do yo”.

Con esa historia, el joven médico hol-
guinero Manuel Fonseca Escobar resume 
lo que significó para el pueblo brasileño la 
estancia de los galenos cubanos, que no re-
paraban en prodigar atenciones a sus con-
géneres y se ganaron su cariño y respeto.

Durante un año y medio, el especia-
lista de Primer Grado en Medicina Ge-
neral Integral atendió a una numerosa 
población del municipio de Sao Pedro, en 
el estado de Sao Paulo, que residía ma-
yoritariamente en favelas. Cuenta que a 
su llegada tuvo que hacerse cargo de tres 
consultorios hasta que arribaron más 
médicos cubanos, debido a que la docto-
ra brasileña que había allí se fue al poco 
tiempo. 

Relata que en Sao Pedro “abundan las 
enfermedades crónicas, la droga y el al-
cohol. Cuando hacía los recorridos veía 
las ventas clandestinas, un poco asusta-
do porque en nuestro país no se ve eso. 
Pero ya todos me conocían y sabían que 
estábamos haciendo un bien para ellos, 
curándolos y atendiéndolos”.

Narra también que nunca se acostum-
bró a trabajar con el paciente del otro 

lado del buró, como se estila en el país 
sudamericano. “Yo siempre acomodaba la 
silla al lado del buró, porque a los mé-
dicos cubanos nos gusta trabajar con el 
paciente de cerca, escucharlo, atenderlo, 
mirarlo. La clínica es la madre de la me-
dicina y el paciente necesita sentirse en 
confianza. 

“Desde que Bolsonaro se estaba pos-
tulando ya hablaba mal de nosotros, des-
valorizando la profesionalidad del médi-
co cubano. Regresé con el pesar de que no 
terminé el trabajo que debía hacer, pero 
uno se siente aliviado sabiendo que la pa-
tria y tu familia te esperan con los brazos 
abiertos”, subraya. | Lianne Fonseca

| foto: De la autora

Brasil en el sentimiento

Tras su llegada a Las Tunas, todavía con 
la visible emoción por el reencuentro con 
familiares, colegas y amigos, el doctor 
Jesús Orlando Chacón Zaldívar cuenta 
algunas de sus vivencias de tres años de 
trabajo en Brasil, como parte de los  miles 
de cubanos integrados al Programa Más 
Médicos. 

“Trabajé en el municipio de Arujá, es-
tado de Sao Paulo. Tuvimos muchas ex-
periencias, pero la más significativa es 
que el pueblo brasileño, el segmento po-
blacional más pobre, el que sufre más, nos 
acogió   con gran cariño y respeto”, reme-
moró.

Considera un crimen lo que acontece 
ahora, “porque en realidad, los más nece-
sitados son los que van a sufrir las con-
secuencias de la posición del nuevo pre-
sidente, el ultraderechista Jair Bolsonaro.

“Nosotros cumplimos la misión de tres 
años, pero no nos sorprendió la noticia de 
retirarnos, pues esperábamos que ese pre-
sidente —Jair Bolsonaro— se manifestara 
así, en total desprecio a los beneficios que 
recibe la población más pobre de su país.

“Nosotros ratificamos el apoyo a la 
decisión de la dirección de Cuba y del Mi-
nisterio. No vamos a permitir que nuestro 
sistema de salud, de tanto prestigio en el 
mundo, sea denigrado ni por este presi-
dente ni por nadie. Seguiremos firmes a 
los principios solidarios e internaciona-
listas inculcados por Fidel y por la Re-
volución, y dispuestos a prestar apoyo a 
otros pueblos que lo necesiten”, remarcó. 

 Recordó que allá, incluso la gente rica 
respeta los conocimientos de los médicos 

cubanos y lo que han hecho por las perso-
nas pobres enfermas, “lo reconocen y van 
a vernos. Al final hasta ellos han ido con 
nosotros.

“Laboré en una unidad básica de sa-
lud que atiende unos 9 mil habitantes. A 
las consultas acudían aquejados princi-
palmente de diarreas, gripe y neumonía, 
padecimientos asociados a la falta de hi-
giene y al desconocimiento de la impor-
tancia de seguir cabalmente los trata-
mientos indicados, comportamientos que 
a veces agravaban el problema; en todo 
eso trabajamos, en la educación sanita-
ria y en acciones de prevención”, explicó. 
| Jorge Pérez Cruz 

El previsible desamparo
de los brasileños más pobres

| foto: Ángel Chimeno Pérez

La Revolución 
me enseñó a ser 
mejor médica
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| Ramón Barreras Ferrán

NADA ALEGRA más a la familia que 
poder contar con una vivienda de cual-
quier tipología. Sin embargo, la ca-
lidad en la ejecución de las obras y la 

construcción de casas, en las cantidades que se 
requieren para responder a las necesidades y me-
jorar el fondo habitacional del país, es una asig-
natura pendiente de ser aprobada.

Por esas razones el Consejo de Ministros 
aprobó la Política para la Vivienda, que apunta a 
conformar la estrategia para, en un primer mo-
mento, detener el deterioro y, con posterioridad, 
materializar la recuperación y lograr una solu-
ción definitiva.

Al abordar el tema en un reciente encuentro 
con dirigentes sindicales, Vivian Rodríguez Sa-
lazar, directora general de Vivienda en el Minis-
terio de la Construcción (MICONS), explicó que 
el país cuenta con 3 millones 800 mil casas, de 
estas el 39 % en regular o mal estado. Las pro-
vincias con porcentaje más elevado en ese senti-
do son La Habana, Santiago de Cuba y Holguín.

Agregó que en dicha Política, el objetivo fun-
damental está encaminado a resolver el proble-
ma habitacional sobre la base de principios esen-
ciales. Indicó que todo tiene que estar dirigido 
y controlado, y especificó que es un programa 
integral que  debe ir por el camino de lo que le-
galmente está establecido. 

Precisó que resultan fundamentales los pla-
nes de ordenamiento territorial. “Ese es el primer 
paso”, y argumentó que deben construirse vivien-
das de las distintas tipologías, desde la 1 a la 4.

Insistió en la necesidad de hacer casas en zonas 
rurales, con tipología 4, o sea, con paredes de ta-
bla y techo de guano. “Hay que crecer en esas áreas 
para elevar la producción de alimentos y estimular 
a que la gente quiera vivir en el campo”.

Informó que los edificios altos están conside-
rados en planes futuros, por la no disponibilidad 
actual de elevadores y el creciente envejecimien-
to poblacional.

“Muchos se preguntarán: ¿en un momento 
con tantas limitaciones financieras se empren-
derá un programa de tanta magnitud? Sí, porque 
está ‘montado’ sobre la base de lo existente, no de 
lo inexistente”, señaló.

Incorporar todo lo posible
En otra parte del encuentro, Tomás Vázquez En-
ríquez, jefe del Programa Nacional de Produc-
ción Local y Venta de Materiales de la Construc-
ción, ofreció una amplia explicación del presente 
y el futuro de tan importante actividad para po-
der cumplir los propósitos fijados. 

“Todo lo que se pueda producir hay que in-
corporarlo. Siempre descubrimos cosas nuevas. 
Cada organismo debe construir viviendas para 
sus trabajadores”, expresó.

Tras reconocer que a través del tiempo “se 
han matado buenas ideas”, aseveró que “la Polí-

tica trae cosas frescas y algunas buenas que he-
mos recuperado.

“En el Programa de Producción Local y Ven-
ta de Materiales de la Construcción el hombre es 
el que define.  La gran industria requiere de mu-
chos millones de pesos que la economía no puede 
aportarles. Existen potencialidades, experien-
cias e integración de todos los factores y orga-
nismos para hacer materiales en los municipios 
y en los consejos populares, buenos y de manera 
eficiente.

“La producción ha crecido entre un 7 % y un 
10 %, en especial de elementos de pared, bloques, 
cantos, ladrillos, baldosas… Hay capacidades in-
finitas”, dijo.

Manifestó que deben recuperarse las produc-
ciones a partir del barro. Se pretende fabricar 70 
millones de ladrillos y está proyectada la adqui-
sición de algunos equipos que permitirán mejo-
rar la calidad de estos.

También refirió que es preciso incrementar 
los techos de bóvedas. “Cuando se hacen bien 
son fantásticos” y citó como ejemplo lo logrado 
en ese sentido en la provincia de Las Tunas. Des-
tacó la calidad y utilización de la carpintería de 
hormigón en Nuevitas, Camagüey, y anunció que 
la perspectiva es contar con una fábrica en cada 
municipio. 

Hoy han sido seleccionados 423 consejos po-
pulares para crear capacidades de producción, 
de los cuales 275 ya se encuentran activados. 
Está concebido que seis organismos con más de 
100 talleres hagan dispositivos para asegurar las 
producciones: molinos, moldes, bloqueras, extru-
soras, prensas, hormigoneras... 

Sobre un tema tan sensible como el de la ca-
lidad afirmó que, igualmente, depende de la vo-
luntad y la actitud de los hombres. “Aún queda 
mucha reserva. Se vende y compra lo que tiene 
calidad. Deben medirse las ventas físicas y no los 
valores”.

Perspectivas 
para el techo
Detalles esclarecedores sobre la Política para la Vivienda 
en el país fueron aportados por directivos del Ministerio 
de la Construcción vinculados a ese importante asunto

Tipologías: Por sus características técnicas cons-
tructivas las viviendas se agrupan en siete tipologías. 
Las cuatro a las que se refiere la directiva del MI-
CONS son: 1.- paredes de hormigón, mampostería, 
ladrillos o bloques y cubierta de hormigón, vigas de 
madera o metal y losa o bovedilla. 2.- paredes simila-
res y cubierta de hormigón, vigas de madera o metal 
y tejas de barro. 3.- paredes similares y cubierta con 
vigas y viguetas de madera o metal, y planchas aca-
naladas de asbesto cemento o metálicas o canalones 
de asbesto cemento. 4.- madera aserrada en tabla o 
tabloncillo y cubierta con vigas y viguetas de madera 
o metal, y tejas de barro o planchas acanaladas de 
asbesto cemento o metálicas.

Participan en el Programa: familias necesita-
das, organizaciones estatales de la Construcción, 
cooperativas agropecuarias y no agropecuarias, 
centros de trabajo con posibilidades, y el sistema 
empresarial del país.

Prioridades para la entrega de viviendas y 
materiales de la construcción: méritos sociales 
y laborales, con prioridad para los damnifica-

dos de eventos climatológicos y los acreedores de 
subsidios para células básicas habitacionales, y 
personas que viven en condiciones precarias,  en 
asentamientos costeros o con necesidades peren-
torias, y quienes ocupan por mayor tiempo los 
albergues.

Tecnologías y materiales a utilizar: sistemas 
Gran Panel, Sandino y Forsa; bloques, ladrillos, 
mampuesto y madera en diferentes alternativas, in-
cluida la tabla de palma.

Valor de la vivienda: no será subsidiado por el 
Estado. El beneficiario lo asumirá con tantas men-
sualidades como sean necesarias, a partir del ingre-
so per cápita del núcleo familiar.

Minindustrias: existen en 168 municipios del 
país.

Producciones: El 80 % se destina al encargo 
estatal para la construcción de viviendas y el 20 % 
restante al desarrollo social de las localidades.

Propósito: producir 50 mil viviendas anuales 
con el aporte de los consejos populares. 

Vivian Rodríguez Salazar. | foto: Del autor

Tomás Vázquez Enríquez. | foto: Heriberto González

Deben construirse 
viviendas de todas las 
tipologías. | foto: Centro 
de Documentación. 
periódico Trabajadores
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Apuntes
 20 x 20

La plástica estuvo muy pre-
sente en el Festival, espe-
cialmente con dos muestras: 
Cuarenta años en carteles 
(lobby del cine 23 y 12) y 
Otra vez… Clásicos restau-
rados (Galería cercana a 
ese cine).

Dedicado a la memoria del rea-
lizador Tomás Gutiérrez Alea, 
Titón (La Habana, 11 de diciem-
bre de 1928-16 de abril de 1996), 
al cierre de esta edición concluyó 
en la capital el 40 Festival Inter-
nacional del Nuevo Cine Latino-
americano (FINCL), fundado el 
3 de diciembre del año 1979 como 
continuación de los festivales de 
Viña del Mar (1967 y 1969), Méri-
da (1968 y 1977) y Caracas (1974), 
en los que se dieron cita filmes y 
cineastas representativos de las 
tendencias cinematográficas más 
renovadoras de América Latina.

El FINCL devino respues-
ta definitiva al urgente reclamo 
de un espacio que garantizara el 
encuentro sistemático entre las 
cinematografías del continente y 
sus creadores.

Gutiérrez Alea hizo notables 
aportes al cine latinoamericano y 
universal. Escribió y dirigió más 
de 20 largometrajes, documenta-
les y cortos, entre estos su prime-
ra película trascendente Muerte 

de un burócrata (1966), homenaje 
a la historia de la comedia cine-
matográfica. 

Otros memorables filmes rea-
lizados por este destacado inte-
lectual y que atrajeron el interés 
de multitudes, no solo en Cuba 
sino en otros confines del mundo, 
por su reflejo crítico de la  situa-
ción social, económica y política 
insular, fueron  Las doce sillas 
(1962), Memorias del subdesa-
rrollo (1968), De cierta manera 
(1977), Fresa y chocolate  (1993), 
y Guantanamera (1995), estas 
dos últimas codirigidas con Juan 
Carlos Tabío.

Gutiérrez Alea, cuya fecha de 
nacimiento ha coincidido hasta 
ahora en medio de la realización 
del FINCL, fue precisamente pre-
cursor del movimiento cinemato-
gráfico en Cuba de la década de 
1960-1970 conocido como Nuevo 
Cine Latinoamericano, el cual re-
chazaba la intención  comercial 
del estilo de Hollywood, y cine de 
autor europeo, proponiendo un 
cine creado como herramienta 
para el cambio social y político. 
Esa corriente dio origen al FINCL,
motivo más que suficiente para 
que en cada una de sus ediciones, 
y no solo en esta, se venere la  fi-
gura de Titón, quien supo reflejar 
al pueblo que lo vio nacer, crecer y 
consolidarse como uno de los im-

prescindibles en la historia uni-
versal del séptimo arte. 

Concluye nuestro Festival, 
caracterizado por la  extraordi-
naria movida popular que cada 
año promueve, interesada en co-
nocer la concurrencia de signi-
ficativas producciones de todo el 
continente y de otras regiones del 
mundo, en concurso o no.

A 40 años de su creación, el 
FINCL sostiene las premisas que 
en sus palabras fundacionales 
manifestó otro gran intelectual 
cubano vinculado al cine: Alfre-
do Guevara (La Habana, 31 de 
diciembre de 1925-19 de abril del 
2013), especialista del quehacer 
nacional en esta expresión ar-
tística, y fundador del Instituto 
Cubano del Arte e Industria Ci-
nematográficos —el cual dirigió 
en dos etapas, durante tres déca-
das— y del FINCL: “Promover el 
encuentro regular de los cineas-
tas de América Latina, que con su 
obra enriquecen la cultura artís-
tica de nuestros países (…); ase-
gurar la presentación conjunta de 
los filmes de ficción, documenta-
les, dibujos animados y actuali-
dades (…), y contribuir a la difu-
sión y circulación internacional 
de las principales y más signifi-
cativas realizaciones de nuestras 
cinematografías”. | Jorge Rivas 
Rodríguez

Titón, siempre 
en la memoria
Ayer concluyó la fiesta del séptimo arte en La Habana

Sólida presencia tuvo el cine cu-
bano entre las producciones que 
compitieron en el FINCL, algu-
nas de las cuales comentaremos, 
con mayor espacio, en nuestras 
próximas ediciones. 

Del reconocido realizador 
Fernando Pérez, otra obra de 
corte histórico: Insumisas, re-
montada a la Baracoa de 1819 
para narrar segmentos trascen-
dentales de la vida de Enrique 
Faber, un médico suizo radicado 
en esa zona del oriente cubano. 
Nido de mantis, dirigida por Ar-
turo Sotto, expone un triángulo 
amoroso, mientras que Alejan-
dro Gil y Amílcar Salatti im-
pactaron a los espectadores con 

Inocencia, sobre el criminal fu-
silamiento de los estudiantes de 
Medicina.

En Ópera Prima compitieron 
El viaje extraordinario de Ce-
leste García, de Arturo Infante, 
y Un traductor, dirigida por los 
hermanos Sebastián y Rodrigo 
Barriuso; mientras que en  cor-
tometrajes de ficción lo hicieron  
cuatro títulos: Cerdo (Yunior 
García), Frágil (Sheyla Pool), I 
Love Lotus (Patricia Ramos) y 
Los amantes (Alan González), 
así como los documentales Ser-
gio Corrieri, más allá de Me-
morias… (Luisa Marisy) y Los 
viejos heraldos (Luis Alejandro 
Yero).

En animados se presentaron 
dos obras: Encuentro muy cer-
cano, de Pol Chaviano, y Mamiya 
CR7, de Danny de León y Eisman 
Sánchez. En guiones inéditos, 
entre otros, AM-PM, de Amílcar 
Salatti, galardonado con el pre-
mio de la SGAE al mejor guion; 
La pelota roja, de Carlos Lechuga 
y Fabián Suárez,  y El bálsamo de 
Casanova, de Serguei Svoboda.

Al premio de posproducción 
se enfrentó  En la caliente, de 
Fabién Pisani, y fuera de compe-
tencia se estrenó el largometraje 
policiaco El regreso, codirigido 
por la actriz Blanca Rosa Blanco 
y el guionista Alberto Luberta. 
| Jorge Rivas

Sólida presencia del cine cubano

Entre los títulos más llamativos de 
la 40 edición del FINCL que concluyó 
ayer en la capital estuvo Love, 
Scott (Panorama  documental), un 
filme de la canadiense Laura Marie 
Wayne que sigue a un joven gay, 
director orquestal, quien tras un 
ataque homofóbico en su pequeño 
pueblo pierde la movilidad de la 
cintura hacia abajo; la manera 

en que la víctima procesa su nueva, y triste realidad, la 
posibilidad de erigirse sobre ella y abrigar incluso el perdón, 
son focalizadas por la realizadora en 76 minutos desde una 
perspectiva lírica, intimista, para lo cual se apoya en una 
hermosa fotografía y una banda sonora (importantísima dada 
la profesión del protagonista) que complementan eficazmente 
las características del discurso, así la precisa edición; se 
agradece sobre todo la elegancia de eludir el morbo o los 
énfasis para abrazar una perspectiva minimalista y poética 
que define su tono. 

De Canadá: Love, Scott

Dogman: humillaciones y relaciones torcidas

Por su parte, Dogman (Panorama 
Contemporáneo Internacional) 
es una cinta de humillaciones 
y relaciones torcidas que 
involucran a un peluquero de 
perros y un exboxeador en la 
Italia de los años 80; realizada por 
el prestigioso Matteo Garrone 
(Gomorra; El cuento de los 

cuentos…) vuelve al tema del abuso de poder y la explotación 
al débil aunque en un registro íntimo, ajeno al fresco de las 
mafias y las vendettas colectivas de anteriores filmes. Aunque 
demora un tanto en encauzar el conflicto, Garrone vuelve a 
demostrar su clase como director en la línea del cambio de 
roles y el estudio de caracteres recortados contra un marco 
desgarrador. Los míticos Perros de paja de Peckinpah en 
contexto itálico. Para destacar, además, la actuación brillante 
de  Marcello Fonte, no gratuitamente premiado en Cannes.

Un hombre fiel, de Francia
En la misma sección aparece Un 
hombre fiel (Francia), de Louis 
Garrel, una historia de amores 
cruzados, celos y sospechas 
(con un niño que recela de 
una muerte, incluido)  que son 
desarrolladas desde un aire 
de thriller. Varios personajes 
comparten esta interesante 

historia en torno a complejas  relaciones eróticas, y el 
hecho de que se desplace el punto de vista de ellos en tanto 
narradores in off enriquece la diégesis, la cual sin embargo 
decae sobre la mitad  del metraje, si bien logra recuperarla en 
el desenlace.

Carmen y Lola

Las féminas  sostuvieron  la 
sartén por el mango en esta 
edición festivalera, tanto en 
la competencia como en las 
secciones paralelas: Carmen 
y Lola (Muestra española) 
entroniza la relación lésbica 
de dos jóvenes en el cerrado 
y retrógrado mundo gitano 

dentro de los suburbios madrileños; la directora, Arantxa 
Echevarría logró vincular con gracia y tino el drama personal 
de las protagonistas al contexto familiar, religioso y social, con 
agudas observaciones que trascienden la identidad de género para 
estudiar los conflictos de la mujer perteneciente a esa etnia en un 
mundo discriminatorio y  lleno de prejuicios.

Las artes plásticas presentes en el FINCL

Más de 5 mil personas asistieron al estreno 
en el teatro Karl Marx de la película Yuli, 
filme biográfico dirigido por la española 
Icíar Bollaín que narra la historia de la vida 
exitosa del Dios Negro del Ballet Cubano, 
Carlos Acosta, quien durante la premier 
afirmó que se trata de un regalo “para Cuba 
y los cubanos”.

La exhibición  se produjo como parte del 
programa del FINCL. El guion fue escrito 
por Paul Laverty, con coreografías de María 

Rovira, quienes llevaron a la pantalla  los 
avatares de una de las más célebres estrellas 
del Royal Ballet de Londres, artista que nació  
en la barriada de Los Pinos, en la capital y 
devino primer bailarín de esa compañía.

El carismático  bailarín de 45 años de 
edad afirmó a la agencia española de 
noticia EFE que a pesar de estar lejos, su 
intención siempre fue la de volver “para 
ayudar a las artes” y “dejar un legado” en 
su país, donde todavía sueña con rescatar 
la escuela de ballet en el emblemático 
edificio de la Universidad de las Artes, en 
La Habana, uno de los escenarios de Yuli.  
Hace alrededor de un mes, la compañía 
Acosta Danza, fundada y dirigida por este 
divo de la danza mundial, presentó su 
temporada Destinos en el Gran Teatro de 
La Habana Alicia Alonso. | RC

Yuli, éxito total de público

| A cargo de Frank Padrón
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| Jorge Rivas Rodríguez

Múltiples sorpresas aguardan en es-
tos días por los visitantes a la Feria 
Internacional de Artesanía (Fiart 
2018) en la Fortaleza de San Carlos 
de la Cabaña. Entre estas, la exhibi-
ción —junto a sus modernos vestua-
rios para mujeres jóvenes y adultas 
de todas las tallas— de los leotards 
realizados por la diseñadora de 
moda Karen Santín, quien en su 
stand número 3 ubicado en el Bloque 
G de la vetusta construcción militar 
ha puesto a consideración del públi-
co estas prendas, para de tal forma 
responder al llamado de sustituir importaciones 
en renglones imprescindibles para el funciona-
miento de las escuelas de danza de todo el país.

Como bien expresó a Trabajadores en 
una reciente entrevista el viceministro de 
Cultura Guillermo Solenzal Morales —Pre-
sidente de Honor de Fiart 2018—, en Cuba 
no puede hablarse de industria cultural ni 
de economía en la cultura, sin antes referirse 
a las escuelas de arte, una zona privilegiada 
dentro de este sector y que el sostenimiento 
de su base material de estudio figura entre 
las más costosas en el mundo. Para el Estado 
cubano esa dificultad se agrava ante los obs-
táculos impuestos por la política anticubana 
de las administraciones de Estados Unidos 
durante 56 años, la misma edad del sistema 
de educación artística (1962), una de las más 
grandes conquistas de la Revolución*.

De no existir esas restricciones, los leo-
tards, como las zapatillas y otros muchos ar-
tículos destinados a la formación de artistas,  
pudieran adquirirse en el mercado estadouni-
dense a mejores precios, mayor calidad y con 
menores costos de transportación. Sin embar-
go, ante las trabas yanquis se han multiplicado 
los esfuerzos del Gobierno cubano y de muchas 
personas —entre ellos innovadores, profesores 
y técnicos—  para garantizarles a esos centros 
los recursos indispensables. Aún en las más 
agudas crisis generadas por el bloqueo,  los es-
tudiantes de las escuelas de arte han recibido 
una preparación de excelencia. De estas han 
surgido generaciones de profesionales de pres-
tigio internacional.

A ese empeño se ha 
unido Karen Santín. Sus 

confecciones de es-
tos útiles para los 

educandos de 
danza pueden 
competir con 
los más ca-
ros y de ma-

yor calidad en el mundo, incluso 
con los que se fabrican en Estados 
Unidos, pues para ello se pertre-
cha de materiales de probada re-
sistencia y eficacia para este tipo 
de uso.

Según la joven creadora, “en-
tre los problemas que hoy enfren-
tan esas escuelas se encuentran 
las insuficientes disponibilidades 
de leotards, los cuales  se compran 
en otros países a precios elevados, 
y no siempre poseen calidad, ya 
que a veces, al ser utilizados, las 
costuras se estrellan debido a una 
incorrecta selección de los hilos”.

Concebidos en distintas tallas 
y para los dos sexos, con hebras 
y tejidos (licra) especialmente 
fabricados para esos fines, estas 
piezas sobre todo destinadas para 
los ensayos de los bailarines, han 
sido experimentadas en varias 

escuelas. Karen las produce, así como sus ya 
reconocidos trajes de baño, blusas, sayas, pan-
talones y otras muchas prendas generalmente 
hechas con telas, además de algodón elastiza-
do y rayón, por profesionales costureras que 
trabajan con ella en el taller ubicado en San 
Mariano, entre Mayía  Rodríguez y Goicuría, 
en el municipio de Diez de Octubre, donde se 
pueden coordinar visitas a través del correo 
electrónico karensantin@yahoo.com y por el 
teléfono 54031401.

“Mi aspiración  es que tanto las escuelas 
de danza, como las de ballet de toda Cuba 
puedan contar con mis leotards. También 
¿y por qué no?, suministrárselos a las com-
pañías profesionales de danza. Sería una 
gran ventaja, pues a diferencia de los que se 
importan, con los nuestros, ante cualquier 
insuficiencia, pueden hacerse fáciles recla-
maciones, pues aquí estamos”.

Santín creó su proyecto hace unos siete 
años. Lo denominó Tanya, en memoria de 
su fallecida madre,  en cuyo honor se dedicó 
a confeccionar vestuarios que trascendie-
ran entre las féminas por su identificación 
con nuestras cultura, idiosincrasia y clima, 
y en respuesta a la exhortación hecha por 
el Fondo Cubano de Bienes Culturales de 
potenciar la realización de atuendos que se 
caracterizaran, asimismo, por la originali-
dad de sus diseños y su elevada calidad.

*En Cuba se destinan cada año más de 90 millones 
de pesos a la enseñanza artística

| En la Cabaña

La sorpresa de Karen Santín | Jorge Rivas Rodríguez

De la fértil cultura yoru-
ba, el diseñador de moda 
Ignacio Carmona (Nachy), 
recreó un conjunto de ves-
tuarios inspirados en Afrá, 
Eshu (orisha guerrero) que 
acompaña a Babalú Ayé 
(sincretizado con San Lá-
zaro), uno de los ídolos más 
conocidos en la práctica in-
sular de esa religión africa-
na traída a Cuba entre los 
años 1820 y 1860 por más de 
275 mil negros nigerianos 
apresados y convertidos en 
esclavos. De la fusión de ese 
culto con el catolicismo que 
trajeron los colonizadores 
españoles surgió la Sante-
ría o Regla de Osha.

Los colores representa-
tivos de Afrá son el blan-
co y el negro, los cuales el 
también presidente de la 
sección de Textiles de la 
Asociación Cubana de Ar-
tesanos Artistas (Acaa) se-
leccionó para confeccionar 
esas piezas, que si bien es-
tán inspiradas en los tra-
jes originales de aquellos 
pueblos —asentados en una 
gran extensión territorial 
que abarcaba desde el río 
Níger  hasta el Golfo de 
Guinea—, se caracterizan 
por el particularísimo ta-
lante vanguardista de este 
maestro del vestir, acreedor 
de infinidad de lauros en el 
ejercicio de su carrera, en la 
que es considerado uno de 
los exponentes más sobre-
salientes.

Nachy trabajó más de 
30 diseños que aluden a ese 
ídolo yoruba que representa 
el constante vínculo entre 
lo positivo y lo negativo (el 
blanco y el negro) entrela-
zando fragmentos de tejidos 
con ambos pigmentos, in-
sertándoles o rematándolos 
con encajes, cintas, borda-
dos y otras incrustaciones 
que resaltan en los atavíos 
para aportarles singular 
belleza y originalidad muy 
a tono con los gustos y pre-
ferencias de la contempora-
neidad caribeña; motivo por 
el cual fueron premiados 
en la Feria Internacional 
de Artesanía del año 2011, 
coincidente con la procla-
mación de la  Asamblea Ge-
neral de las Naciones Uni-
das del Año Internacional 
de los  Afrodescendientes.

Esos atuendos atraje-
ron el interés de Airado, un 
prolífico artífice del lente, 
también cantante, que  con-
vino con el diseñador en 
adaptarlos a 33 personali-
dades de la cultura cubana, 
quienes los exhibieron para 
dejar constancia gráfica de 
las singularidades de cada 
una de las prendas. 

“En el performance, la 
cámara de Airado captura y 
nos entrega la imagen de es-
tos Dioses del Arte poseídos 
por lo africano, resultando 

de esa elegancia una fuer-
za de contrastes certeros, 
como muestra de la afrodes-
cendencia ramificada en la 
esencia de cada cubano que 
camina por las calles”, apun-
ta el joven poeta Rodney 
Hernández Jorge, quien tra-
bajó junto con el fotógrafo en 
la edición de las fotos y en la 
elaboración de este proyecto 
que actualmente se presenta 
en el lobby del hotel Habana 
Libre, a través de imágenes 
de 12x16 pulgadas, con un 
trabajo curatorial a cargo de 
Modesto D. Serpa, de la gale-
ría Villa Manuela.

De la creatividad ema-
nada del binomio Nachy-Ai-
rado, ambos miembros de la 
Unión de Escritores y Artis-
tas de Cuba,  resultó este re-
galo visual que bajo el título 
Afrá en el lente, está igual-
mente concebido para reci-
bir la llegada del año 2019, 
durante el cual celebraremos 
el medio siglo de fundada La 
Habana.

Afrá en el lente

“Mi aspiración es que tanto las escuelas de danza, como 
las de ballet de toda Cuba puedan contar con mis leotards”, 
afirmó Karen Santín. | fotos: Cortesía de la artista

Modernos y juveniles diseños pueden ser admirados en el 
stand denominado Tanya en la Cabaña.

Julio Acanda. | fotos: Estudios Airado

Santiago Alfonso.

Rosalía Arnáez.
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Una crónica sobre una medalla histórica 
para un deporte, que sin mucho ruido, 
siempre agradece y disfruta la afición
| Joel García

Melissa Kindelán, Danay Utria, Elaine Rojas, 
Claudia Arjona y Anisleidy Chirino clasificaban 
entre las más bellas y jóvenes muchachas de 
nuestra delegación a los Juegos Centroamericanos 
y del Caribe de Barranquilla, donde el 30 de 
julio se convirtieron en las primeras campeonas 
de la modalidad de conjunto (tres pelotas y dos 
cuerdas) en la gimnasia rítmica de estas lides 
regionales.

Sus risas tras el triunfo delataron nervio-
sismo y fantasías; y en las palabras de agrade-
cimiento no faltaron la ternura hacia las entre-
nadoras, la recompensa a sus familiares por el 
apoyo total y la sorpresa por un oro que nadie 
daba entre los pronósticos, pero sí andaba dibu-
jado en sus mentes de adolescentes desde Cuba.

Fueron las primeras en salir al tapiz con la 
segunda más alta nota de dificultad (10.100), solo 
superada por los 10.400 de México. Tan pequeño 
margen era la señal exacta de que todo se decidi-
ría en la ejecución, como finalmente sucedió. El 
exigente jurado miró por encima de los asombros 
y les reservó 5.850, con lo cual sumaron 15.950, 
inalcanzables para aztecas (15.100) y venezola-
nas (13.100). 

El abrazo del oro sobrevino entre llantos con 
sus entrenadoras Nely Ochoa y Yanet Comas. 

Horas de ensayo, de rigor, de que no se cayeran 
las pelotas, de que las cuerdas no se enredaran, y 
de lejanía con la casa y las fiestas pasaron en se-
gundos por la mente de las gimnastas.  En el po-
dio volvieron a sonreír y las fotos inmortalizaron 
el día más feliz de ellas y de este deporte en mu-
chos años, pues no se ganaba un título regional 
desde que en Maracaibo 1998 Yordania Corrales 
se proclamara la reina individual.

Rodeada de todas sus niñas, Nely accedió a 
confesar lo que está detrás de una corona y solo 
sale a la luz en ese momento. Con el fino tacto de 
sensibilidad las definió con una cualidad a cada 
una. Melissa: fuerza; Danay: inteligencia; Elai-
ne: tenacidad; Claudia: valentía; y Anisleidy: es-

forzada. ¿Acaso esa combinación no es ideal para 
fundir el oro?, pensamos todos.

“Me siento muy feliz porque ha sido un tra-
bajo de todas las entrenadoras, no solo yo, sino 
también de Silvia Valdés y Yanet Comas. Hasta a 
Roclan debo agradecer porque ayudó bastante en 
la coreografía. Desde que estábamos entrenando 
en Cuba nos preparamos para esa rivalidad con 
las mexicanas.

“Ahora buscaremos la clasificación paname-
ricana. No estamos muy distantes, es posible. Ya 
para los Juegos Olímpicos es más difícil porque 
hay que insertarse en un sistema de campeona-
tos mundiales, Copas del Mundo y en circuitos 
internacionales que suman puntos al ranking 
mundial.

“Con este equipo que es muy joven, tanto indi-
vidual como conjunto, vamos a ir a los Juegos Pa-
namericanos a buscar una medalla, que en las úl-
timas ediciones ha sido bronce. Lo podemos lograr. 
El otro objetivo es llegar a finales en individuales.

“Para aumentar el nivel en lo individual hay 
que competir y competir. No es lo mismo pararse 
dentro de un conjunto que sola. Es mucho más duro. 
Estamos conscientes de que debemos seguir traba-
jando porque son jóvenes, fuertes y talentosas”.

Nely no quiso escudar ningún resultado an-
terior en un arbitraje continuamente cuestiona-
do por las delegaciones. “Nuestro deporte siem-
pre ha tenido esos problemas, incluso a nivel de 
Juegos Olímpicos. Por más que se traigan jueces 
neutros. Se dieron notas a muchachas  que no tie-
nen esas calificaciones a nivel centroamericano, 
pero contra eso no podemos.

“Estoy muy motivada por este título. Es la 
primera vez que compite el conjunto en Juegos 
Centroamericanos y del Caribe, pues antes no se 
completaba el mínimo de cinco países. Felizmen-
te lo logramos y tenemos derecho a festejar”.

| Daniel Martínez 

Ciego de Ávila.—
El sóftbol cu-
bano conti-

nuará luchando por nuevas 
victorias y títulos más am-
biciosos.  Así lo aseveramos 
con certeza y no embelesa-
dos ante un discurso ani-
mado, luego de apreciar los 
hechos que con sudor, en-
trega y firmeza esculpen los 
trabajadores de la escuela 
provincial de esta discipli-
na.  Emocionan los hechos 
que algunos creen alejados 
de las medallas. Aquí cada 
día se juega una final, en 
la cual los protagonistas no 
son atletas, sino el colecti-
vo que dirige Miguel Albán 
Álvarez.

Aclara el guía que hace 
10 años que se constituyó 
como centro especializado 

en la llamada bola blanda, 
pues en el pasado compar-
tía su espacio con la acade-
mia de hockey. 

“Acá asumimos no solo 
la preparación de los con-
juntos provinciales, sino 
también de los nacionales, 
que siempre nos escogen. 
A raíz del título masculino 
en los Juegos Centroameri-
canos y del Caribe de Ba-
rranquilla existe la idea de 
pasar a escuela nacional, lo 
cual nos permitiría mejorar 
más las condiciones que ya 
disfrutamos”.

Expresa orgulloso el 
director, que pocas nacio-
nes en nuestra área geográ-
fica atesoran una instala-
ción como esta. “República 
Dominicana y Guatemala 
poseen planteles semejan-
tes; sin embargo, esta es 
superior. Lo hemos com-
probado”.

Albán siente orgullo de 
quienes laboran junto a él, 
por eso no duda en aclarar 
que son una familia. “Lo 
que hoy acopiamos es pro-
ducto de la labor conjunta. 
Aquí todos se volcaron en 
la construcción de la acade-
mia, de ahí el amor que se 
aprecia. Desde el custodio 
hasta las compañeras de la 
cocina se sienten cómodos. 
Es algo incalculable y no 
muchos lugares pueden lo-
grarlo”, enfatizó.  

Una de las joyas del cen-
tro es el terreno de juego. 
Verde y bien cuidado invita 
a saltar sobre este e intentar 
algún lance. 

“Nuestra grama luce en-
vidiable. Los responsables de 
mantenerla son muy exigen-
tes y no escatiman horas para 
dedicarse a ella. Es como la 
niña de su ojos, sino pregún-
teles”, afirmó el también jefe 
técnico de la selección nacio-
nal de sóftbol, quien se de-
finió como uno más de esta 
esforzada partida, cuyo lema 
es: “No existe tarea difícil, 
sino hombre incapaz”.

La constancia: jit de oro
Carlos Carabelo Delgado  es 
un hombre de acción y ense-
ñanza. Su doble función de 
profesor y director del con-
junto provincial le obligan 
a estar en la “viva” para 
que no le “canten” ningún 
strike.

“Me rijo por el fondo de 
tiempo programado. En la 
mañana estoy enfocado en 
los 23 atletas de la catego-
ría élite, que obtiene tradi-
cionalmente buenos resul-

tados y exige superación 
constante”.

Atestiguó Carabelo que 
el próximo año tienen la 
intención de recuperar la 
corona nacional entre los 
hombres, pues la plata del 
2018 supo a poco. “Estamos 
enfocados en rescatar el oro. 
Santiago de Cuba nos supe-
ró, pero ya estamos puliendo 
los detalles que nos fallaron”.

Aunque siguen por un 
buen camino, el sóftbol avi-
leño precisa robustecer uno 
de sus cimientos, la capta-
ción de talentos. “Desgra-
ciadamente hay un bache. 
No existe la categoría juve-
nil y eso nos fuerza a reali-
zar concentrados para que 
los muchachos con mejores 
condiciones nutran nues-
tras filas. Se ha pensado en 
proyectos infantiles, pero no 
se concretan todavía. Pro-
fesionalidad tenemos para 
asumirlos”, aseguró quien 
defiende la idea de que la 
constancia tributa podios.

El hombre orquesta 
Todo director deportivo sue-
ña con tener bajo su mando 
un hombre que juegue en 
diferentes posiciones y po-
sea varias herramientas. 
Eso fortalece al equipo. Este 
centro lo tiene y se nombra 
Juan Carlos Vera.

“Hace cinco años que 
trabajo aquí. Todos dicen 
que soy el alma de la escue-
la. Realizo guardia, ayudo 
a los custodios y auxilio en 
las tareas que haga falta. 
Llego a las cinco de la ma-
ñana y me voy de noche. Mi 
esposa pregunta a cada rato 
si vivo aquí. Siempre le res-
pondo que esta es mi casa”, 
manifestó blandiendo una 
sincera sonrisa.

La Escuela Provincial 
de Sóftbol deja varias no-
tas de interés para el que la 
visita. Por eso preferimos 
apropiarnos de una frase 
que repiten sus integrantes 
y sin duda les honra: “Los 
que luchan triunfan”.

Los que luchan 
triunfan

| Escuela de Sóftbol en Ciego de Ávila

De izquierda a derecha Carlos Carabelo Delgado, Miguel Albán Álvarez y Juan 
Carlos Vera. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

| Recuerdos de Barranquilla

La corona bella y rítmica
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| Joel García

En la última lid del calendario anual de la 
Federación Internacional de Judo, el World 
Masters Guangzhou, en China, la mejor ju-
doca cubana de la actualidad, Idalis Ortiz 
(+78 kg), conquistó medalla de plata, sufi-
ciente para cerrar el 2018 en la punta del 
ranking mundial y olímpico de su división.

La artemiseña volvió a tener una com-
petencia perfecta en sus tres primeras pre-
sentaciones, al vencer a la británica Sarah 
Adlington y a la ucraniana Yelyzaveta Ka-
lanina por ippón, en tanto en la semifinal 
le ganó por decimoquinta ocasión en su 
carrera a la brasileña María Suelen Althe-
man, esta vez por wazari.

La disputa del oro fue un remake de lo 
ocurrido en Osaka el pasado 25 de noviem-
bre, solo que esta vez la sonrisa le corres-
pondió a la japonesa Akira Sone, titular 
del orbe juvenil en el 2017, tras tres penali-
zaciones a la antillana.

Con este resultado, Idalis sumó 1260 
puntos y pasó a encabezar la lista uni-
versal de su categoría con 7020 unidades, 
al tiempo que mantuvo la vanguardia del 
apartado que marca la clasificación olím-
pica, al llegar ahora a 2530 cartones.

“Los objetivos de mi regreso este año 
se cumplieron como quería: estar en el po-
dio del campeonato mundial y en todas las 
competencias internacionales. Este torneo 
reunía a las 16 mejores judocas y aunque 
se me hizo difícil Akira, estoy muy con-
tenta con la plata, pues me permitió ter-
minar primera del ranking”, dijo en ex-

clusiva, vía Facebook, la titular olímpica 
de Londres 2012.

En la jornada dominical, su compañe-
ra Kaliema Antomarchi (78 kg) concluyó 
séptima, al debutar con ippón sobre la ho-
landesa Karen Stevenson, pero luego cedió 
en regla de oro por wazari ante una nipo-
na bien conocida por ella, Ruika Sato, (la 
nuestra solo ha podido vencerla una vez 
en seis enfrentamientos) y en la repesca no 
pudo con la británica Natalie Powell.

El subcampeón mundial de Bakú 2018, 
Iván Silva (90 kg), tampoco tuvo una buena 
competencia, al sucumbir por la vía rápida 
con un judoca que nunca había enfrentado, 
el kazajo Islam Bozbayev. Para el cuarto 
representante, Osniel Solís (66 kg) el sába-
do fue bien corto, al perder en su primera 
pelea frente al georgiano Vazha Margve-
lashvili, bronce mundial del 2017.

| World Masters Guangzhou

Idalis, plata y primera del ranking

| Torneo Nacional de Boxeo Playa Girón

Apuntes de frente al ring

Apariencias 
que engañan

| Daniel Martínez

Camagüey.— Peleas a co-
razón abierto, de campana 
a campana, y sin un gramo 
de especulación, animan las 
acciones del 57 Torneo Pla-
ya Girón de Boxeo, que tiene 
como sede la sala polivalente 
Rafael Fortún, de esta ciudad.

Dos días de combates 
han corroborado otra vez 
que los vientos de contro-
versia entre consagrados 
y aspirantes a la gloria re-
galan un espectáculo feroz 
e intenso. Todas las selec-
ciones asidas a sus mejores 
señas de identidad llegaron 
embaladas en busca de asal-
tar los escalones que les per-
mita su eficacia.

Sobre la marcha, el ca-
lendario y la categoría da-
rán paso a confirmaciones 
y caídas. También para que 
puedan firmarse sorpresas, 
gracias al oportuno y ambi-
cioso rastro de talento que se 
aprecia sobre el cuadrilátero.

Como es de esperar la 
formación anfitriona, al 
amparo de sus puños pre-
tende abrochar su octavo 
triunfo consecutivo (el titu-
lar se definirá por puntos). 
Pólvora, metralla y blindaje 
tiene en su arsenal, mas no 
debe descuidarse de los to-
ques de corneta de Santiago 
de Cuba, Pinar del Río y La 
Habana, verdaderos exper-
tos en dinamitar sueños de 
conquista. 

Durante este corto perío-
do de acciones, los técnicos de 
la escuadra nacional no solo 
dedican esfuerzos a sus dis-
cípulos más avezados. Igual-
mente, se les ha visto tomar 
notas sobre un grupo de jóve-
nes figuras, cuyos talantes in-
vitan a observarlos de cerca.

Aprovecho estas líneas 
para relatarles que el en-
contronazo más emotivo, 
apreciado hasta la fecha, y 
que podría ser el detonante 
de mejores tormentas sobre 
el ruedo, lo protagonizaron 
Yojanier Martínez, de Ca-
magüey, y el cienfueguero 
Fernando Cabreja.

El ganador agramon-
tino exhibió en su catálo-
go un abanico de derechas 
poderosas y profundas, que 
resultaron el arma ideal 
para combatir el frenesí 
de su rival, cuyo dolor se 
transformó en acicate, tal 
vez porque sabía que su su-
pervivencia en la lid era un 
préstamo a corto plazo.

Esto fue solo un avance 
de lo mucho que continuará 
regalando esta versión del 
Playa Girón. Los apuntes 
finales les llegarán la próxi-
ma semana. Nuestra inten-
ción será continuar erigién-
dolos donde mejor se aprecia 
la acción de este deporte de 
valientes: de frente al ring.

| José Manuel Cortina

Hace unos años a una pre-
gunta de un periodista sobre 
la salud de la Serie Nacional 
le respondí que andaba mal. 
Hoy quiero rectificar esa 
respuesta. Los que estamos 
mal somos nosotros, los téc-
nicos.

Cuba es un manantial 
de producir peloteros. Días 
atrás, oyendo la transmisión  
de Tele Rebelde, se comen-
taba mucho respecto a la 
ofensiva que hay en nues-
tro campeonato. Me atreví a 
mandarle un mensaje a ese 
campeón de las estadísticas 
Arnelio Álvarez.

Le decía entonces que 
la ofensiva que hoy vemos 
es una inflación y lamen-
tablemente es una muestra 
del mal comportamiento de 
los lanzadores. Y aquí están 
las apariencias que nos en-
gañan.

Cuando salimos a tor-
neos internacionales, nues-
tros bateadores lo hacen mal 
y hay que esperar dos o tres 
juegos para que se adapten. 
Sin embargo, los lanzadores 
lucen mejor, aunque claro 
está, a la selección nacional 
van los mejores 10 o 12 con 
que contamos.

La realidad es que nues-
tros bateadores están todo 
el año enfrentando a ser-
pentineros con problemas 
de control y escaso comando 
de pitcheo, porque no saben 
batear y la mayoría de las 

veces tiran por debajo de 90 
millas. De ahí que sea nor-
mal que los que empuñan el 
madero sufran esa diferen-
cia al encontrarse lanzado-
res con mayor oficio y velo-
cidades sostenidas de más 
de 90 millas.

Pero lo más preocupante 
es que, por ejemplo, a nom-
bres como Yosimar Cousín 
(un gran talento) les pasen 
los años y todavía estén en 
el mismo lugar, con las defi-
ciencias idénticas a cuando 
empezaron, es decir, no han 
pasado de grado.

La culpa, sin justifica-
ción, es de nosotros los téc-
nicos, quienes no hallamos 
un momento en el año para 
que estos jóvenes mejoren y 
puedan dar el salto de cali-
dad esperado. Me pregun-
to: ¿dónde está la academia 
proyectada para ese trabajo? 

El béisbol es la única 
disciplina que no tiene una. 
¿Es tan difícil crearla? Al 
menos reunamos esos talen-
tos en algún lugar del país 
aunque sean dos meses al 
año. Para hacer mejor la pe-
lota cubana y que regresen 
los resultados y premios in-
ternacionales debemos em-
pezar por nuestros lanza-
dores. Que a nadie le quepa 
dudas.

Hoy hacemos lanzadores 
sin antes hacerlos peloteros, 
y debe ser a la inversa. Es 
ahí donde está una de las 
grandes lagunas que tene-
mos en el área del pitcheo: 
no saben batear.

Yojanier Martínez, de Camagüey y el cienfueguero Fernando Cabreja 
escenificaron un emotivo combate. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Strikes o noticias sueltas 
Esta semana conocimos, a 
través de autoridades jurí-
dicas del Inder, que contra-
rio a lo que se divulgó días 
atrás por redes sociales y 
varios sitios digitales, el pe-
lotero Yurisbel Gracial sí 
volverá a la Liga Profesio-
nal de Japón con los Halco-
nes de Softbank, equipo en 
el que militarán en la próxi-
ma temporada Alfredo Des-
paigne y Liván Moinelo.

También están confir-
mados para el prestigioso 
certamen nipón el lanzador 
Raidel Martínez y el recep-
tor Ariel Martínez con los 
Dragones de Chunichi, así 
como el santiaguero Oscar 
Luis Colás, quien hasta aho-
ra ha tenido juego en las di-
visiones inferiores del Soft-
bank, en las que lo llaman el 
“Otani de Cuba”, dado que 
se desempeña como batea-
dor y lanzador, tal y como lo 
hace el jugador local Shohei 
Otani.

Y muy ligado sigue el 
béisbol de esa nación asiáti-
ca al nuestro, pues Rodolfo 
Puentes, miembro de la Fe-
deración Cubana de Béisbol, 
ratificó que desde este lunes 
comienza un tope amistoso 
entre una selección de Tokio 
y una representación nacio-
nal, ambos sub-18, en el es-
tadio Latinoamericano des-
de las dos de la tarde.

Martes y miércoles se 
volverá a jugar en el Coloso 
del Cerro, mientras el jue-
ves se hará en el estadio 26 
de julio, de Artemisa, para 
dejar el cierre del enfrenta-
miento al estadio Héroes de 
Mayabeque, de Güines, el 
próximo viernes.

Los desafíos serán con 
las reglas oficiales del béis-
bol, solo que en caso de em-
pate en el noveno inning no 
se continuará jugando. Se 
utilizará el bate de madera 
y estará permitido el batea-
dor designado. | JG
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| Yimel Díaz Malmierca

La XVI Cumbre de jefes de Esta-
do de la Alianza Bolivariana para 
los Pueblos de Nuestra América-
Tratado de Comercio de los Pue-
blos (ALBA-TCP), que tuvo lugar 
el viernes en La Habana, mantuvo 
viva la esperanza de proyecto de 
integración regional que, tal como 
recomendara uno de sus fundadores 
(Hugo Chávez), atienda el “dolor de 
la gente”.

En estos 14 años de labores la 
prioridad ha estado en programas 
sociales, fundamentalmente de sa-
lud y educación, que tuvieron gran 
impacto en los estratos más pobres 
de los países miembros.

“El ALBA es el único proyecto 
de integración de los pueblos que ha 
sabido llegar a la vida del humilde 
para llevarle salud, educación, vida 
y presencia”, dijo el mandatario de 
la República Bolivariana, Nicolás 
Maduro, durante el evento.

Gracias al organismo integra-
cionista tres naciones erradicaron 
el analfabetismo; 11 mil nuevos 
médicos laboran en comunidades 
de la región tras graduarse en las 
escuelas fundadas para ese fin en 
Cuba y Venezuela; más de 2 mi-
llones de latinoamericanos y cari-
beños fueron operados de la vista; 
mientras otro millón y medio de 
discapacitados están diagnostica-
dos y reciben apoyo de sus respec-
tivos Gobiernos.

Deudas de siglos fueron salda-
das en menos de tres lustros debido 
a la voluntad política de una decena 
de gobernantes que dieron forma a 
un paradigma de solidaridad, coo-
peración y concertación.

Tal como reconoció el Presi-
dente de los Consejos de Estado y 
de Ministros, Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, el ALBA-TCP también 
ha propiciado la “inversión de los 
ingresos por venta de combustible 
mediante acuerdos de pagos justos, 
en el desarrollo social, agrícola, 
pesquero, de la industria y las re-
paraciones navales, la creación de 

capacidades industriales, la mine-
ría extractiva, las obras de infraes-
tructura vial, hidráulica, aeropor-
tuaria, portuaria y en el turismo”.

Notable ha sido además la esta-
tura moral alcanzada por la Alian-
za gestada por Fidel y Chávez, 
aunque la idea de la unidad sobre-
volaba el espíritu de la región des-
de que los próceres de la indepen-
dencia americana la identificaran 
como el único escudo válido frente 
a la ambición de Estados Unidos y 
las antiguas metrópolis europeas, 
esas que aún nos miran con ojos 
voraces.

“Sin la unidad de los países del 
ALBA, ya hubiera ocurrido una inter-
vención militar en Venezuela”, alertó 
el primer ministro de San Vicente y 
las Granadinas, Ralph Gonsalves.

Pero lo realizado está lejos de 
ser suficiente. No basta la concer-
tación política a nivel de Gobier-
nos. Es preciso articular a las fuer-
zas progresistas y de izquierda, así 
como a los movimientos sociales, 
estudiantiles, comunales, sindica-
les… pues, a fin de cuentas, el capi-
tal sigue siendo un enemigo común. 
Estos vínculos son definitorios para 
una integración real y perdurable.

Otro asunto impostergable para 
el ALBA-TCP, en el que coincidieron 
los mandatarios, fue  la necesidad 
de impulsar el crecimiento econó-
mico: “Como gatos panza arriba nos 
defendemos en todos los escenarios 
políticos del mundo, pero quizás la 
materia pendiente más importante 
es la del desarrollo económico para 
sostener el social, la felicidad, la 
tranquilidad y prosperidad a que 
tienen derecho nuestros pueblos”, 
comentó Maduro en el discurso de 
clausura de la Cumbre.

El reto es, entonces,  estructurar 
cadenas productivas que se com-
plementen y nutran un mecanismo 
de intercambio comercial justo que 
permita darles continuidad a los 
programas sociales que han sacado 
a millones de habitantes de la región 
de la pobreza. De ello depende que, 
desde el ALBA, se siga preservando 
la esperanza.

| diseño: Yoan Manuel Figueredo Llanes

Camino al andar

| foto: Joaquín Hernández Mena
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Los factores externos que estimulan 
la migración de venezolanos fueron 
denunciados por el viceministro de 
Comunicación Internacional del 
Ministerio del Poder Popular para 
Relaciones Exteriores, William Cas-
tillo, quien aseguró que miles regre-
san al país con el Plan Vuelta a la 
Patria.

Manifestó que la coyuntura mi-
gratoria obedece principalmente a 

la construcción de un expediente de 
supuesta “crisis humanitaria”, cuyo 
fin ulterior sería la intervención mi-
litar. “Se construye una campaña 
para estimular el flujo de venezola-
nos, con lo cual encubren un negocio 
de trata de personas que también in-
fluye en las condiciones de nuestros 
migrantes”, precisó.

A estos elementos se aúnan las 
actuales condiciones económicas 

como resultado de la caída abrupta 
del precio del petróleo y la política 
de medidas coercitivas unilaterales 
impuestas al país sudamericano por 
la Administración de los Estados 
Unidos, resaltó el funcionario.

Recordó, en este contexto, que 
Venezuela ha sido históricamen-
te un receptor de migración y no 
emisor de migrantes. Su población 
actual está constituida, aproxima-

damente, de un tercio de ciudada-
nos de otro origen.

Castillo indicó que como res-
puesta a las graves denuncias de 
xenofobia y explotación laboral que 
los nacionales sufren en las naciones 
para las que emigran, el Gobierno 
diseñó el Plan Vuelta a la Patria que 
hasta la fecha repatrió voluntaria-
mente a 11 mil 222 personas. | RI con 
información de PL

Rusia solicitará a la Organización para 
la Seguridad y la Cooperación en Europa 
(Osce) que reaccione a las noticias falsas 
publicadas en medios británicos sobre la 
presunta implicación rusa en las protestas 
en Francia, declaró la portavoz del Minis-
terio de Exteriores ruso, María Zajárova.

El ministro de Exteriores francés, Jean-
Yves Le Drian, declaró con anterioridad 
que la Secretaría General de Defensa y Se-
guridad Nacional de Francia investiga la 
presunta participación de Rusia en las pro-
testas de los chalecos amarillos.

El portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov, 
negó la implicación de su país en las protes-
tas al subrayar que no se ha entrometido ni 
piensa entrometerse en los asuntos internos 
de otros países. “Respetamos la soberanía 
de Francia y apreciamos su reciprocidad en 
este sentido”, afirmó. 

Francia vive cada sábado desde media-
dos de noviembre una oleada de protestas 

de los chalecos amarillos, en un principio 
por el alza en los precios de los combusti-
bles. Esta vez el movimiento se manifestó 
contra el Gobierno neoliberal de Enmanuel 
Macron, al que piden su dimisión al señalar 
que sus políticas han causado disminución 
de la calidad de vida. También exigieron 
una revisión constitucional completa. | RI 
con información de Sputnik/Cubadebate

Venezuela denuncia 
campaña que estimula la migración

Desmienten noticias 
sobre presencia rusa en Francia Miles de ciudadanos tomaron las calles de Bruselas ayer 

domingo, unos en contra y otros a favor del Pacto Mundial 
sobre Migración de la ONU, y su adopción por el primer 
ministro Charles Michel. 

El acuerdo ha creado una reacción negativa en Bélgica e 
incluso ha llevado a una ruptura de la coalición gobernante, 
así como llamamientos de protestas contra la inmigración.

La policía local divulgó a través de un comunicado que 
unas 5 mil  personas acudieron a la protesta organizada por 
el partido de ultraderecha La Nueva Alianza Flamenca (N-
VA). Cifró en alrededor de mil los movilizados por grupos de 
izquierda, y organizaciones no gubernamentales en el centro 
capitalino. También dio cuenta del uso de gases lacrimógenos 
y carros lanza agua para dispersarlas.

La formación política N-VA decidió retirar sus minis-
tros de la alianza en el Ejecutivo, entre las causas, alegó 
que el documento podría favorecer la migración, no dis-
tingue entre la legal e ilegal y vulnera la soberanía del 
país.

El Pacto fue firmado por más de 160 Estados miem-
bros de la ONU durante una cumbre celebrada en Ma-
rrakech, Marruecos, el 10 de diciembre, y tiene por 
objetivo mejorar la gestión de la migración. | RI con in-
formación de PL/Sputnik

Advierte Secretario General 
de la ONU sobre la urgencia de 
alcanzar metas superiores
| Haroldo Romero Pérez

Tras dos semanas de negociaciones 
finalizó el sábado la vigesimocuar-
ta Conferencia de Naciones Unidas 
sobre Cambio Climático (COP 24), 
que desde el día 2 de este mes sesio-
nó en la ciudad polaca de Katowice, 
y cuyos resultados han sido objeto 
tanto de elogios como de críticas.

En las reseñas de la prensa in-
ternacional sobre la Conferencia, 
se ha destacado la adopción del 
Programa de Trabajo para la im-
plementación del Acuerdo de París. 
Este pacto tiene como objetivo li-
mitar el calentamiento global a un 
máximo de 2º C para fines de este 
siglo, al tiempo que insta a impedir 
que el alza de la temperatura re-
base los 1,5º C, lo cual implica una 
drástica reducción del consumo de 
combustibles fósiles, emisores de 
los gases de efecto invernadero cuya 
concentración en la atmósfera oca-
siona el calentamiento del planeta. 

Se ha sentado la base de un nue-
vo proceso contra el cambio climá-
tico, afirmó el secretario general de 

la ONU, António Guterres, al refe-
rirse a la adopción del citado Pro-
grama de Trabajo, que posibilita 
la aplicación a partir del año 2020 
del Acuerdo adoptado en la capital 
francesa cinco años atrás.

Cabe apuntar que intereses de-
fendidos por solo un reducido grupo 
de Estados, obligaron a extender las 
negociaciones más allá de lo previsto, 
e incluso impidieron que lo pactado 
tuviera un alcance de mayor trascen-
dencia, como hubiera sido posible de 
primar el mayoritario reclamo de la 
comunidad científica internacional 
y los intereses vitales de toda la hu-
manidad.

Ante tales incongruencias, im-
portantes sectores sociales han ma-
nifestado insatisfacciones con los 
resultados de la COP 24, como lo 
hicieron numerosas organizacio-
nes ambientalistas el propio sábado 
desde la ciudad sede. 

Un despacho de la agencia EFE 
comienza afirmando: “Las prin-
cipales organizaciones ecologistas 
valoraron el paso que supone la 
cumbre del clima (COP 24) de Ka-
towice (Polonia), donde se han es-
tablecido las reglas que permitirán 
aplicar el Acuerdo de París contra 
el cambio climático, aunque lamen-

taron la falta de ambición del texto 
consensuado”.

Otro despacho de la agencia 
Notimex afirma en su primer pá-
rrafo: “Representantes de orga-
nizaciones no gubernamentales 
(ONG) criticaron hoy aquí la es-
casa ambición de los Gobiernos 
para lograr acuerdos sobre las re-
glas de operación del Acuerdo de 
París, durante la Conferencia de 
Naciones Unidas contra el Cambio 
Climático (COP               24)”.

A esa falta de o escasa “am-
bición” hizo referencia el titular 
de la ONU, cuando aseveró que 
el Programa de Trabajo adoptado 

constituye el cimiento de un “pro-
ceso transformador que requerirá 
una ambición reforzada de la co-
munidad internacional”, y agregó 
que esa debe ser el núcleo de la 
Cumbre sobre el Cambio Climáti-
co que se celebrará en septiembre 
del 2019 convocada por Naciones 
Unidas.

“La ambición debe guiar a todos 
los Estados miembros al preparar 
las contribuciones nacionales que 
presentarán en el 2020 para rever-
tir la tendencia actual, en la que el 
cambio climático sigue avanzando 
más rápido que nosotros”, advirtió 
Guterres.

Protestas en Bélgica 
contra pacto internacional

COP 24: con más ambición, mejor

| foto: news.un.org

| foto: Reuters
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Muy complacido y satisfe-
cho se siente José Victoria-
no Alambarri Herrera. Le 
asisten poderosas razones 
como jurista de amplia hoja 
de servicios y fundador de la 
Fiscalía General de la Re-
pública (FGR).

Dialoga pausadamente 
y, sin perder un detalle, re-
memora con regocijo su ini-
cio en la vida laboral como 
sastre en un reconocido ta-
ller de La Habana, donde 
ocupaba el cargo de secre-
tario general del buró sin-
dical.

Transcurrían los prime-
ros años de la década de los 
sesenta. “En los bajos del 
local que pertenecía al Sin-
dicato de Trabajadores de 
la Aguja había un tribunal 
correccional; yo pasaba por 
allí y sentí motivación e in-
terés por el conocimiento de 
las leyes;  entonces me fui 
adentrando en el mundo de 
las ciencias jurídicas”, co-
mentó.

Anduvo el  tiempo y al-
guien descubrió sus poten-
cialidades en tal sentido. 
Fue seleccionado para ejer-
cer como juez en los Tribu-
nales Populares del munici-
pio de La Habana Vieja.

Recibió preparación, 
laboró en el Ministerio de 
Justicia como asesor  en los 
regionales Plaza y Boyeros 
y, posteriormente, se  incor-
poró a la FGR desde su fun-
dación,  el 23 de diciembre 
de 1973.

Egresado de cursos en la 
otrora Unión Soviética y en 
Nicaragua, y de la Facultad 
de Derecho de la Universi-
dad de La Habana, no han 
sido pocas las responsabi-
lidades desempeñadas por 
Alambarri,  las cuales han 
estado relacionadas con 
procesos civiles, centros 
para  menores sin amparo 
familiar y el control de la 
legalidad en los estableci-
mientos penitenciarios, por 
solo mencionar algunas ta-
reas, y actualmente como 
fiscal del Departamento de 
Cuadros de la Fiscalía Pro-
vincial de La Habana.

No por azar los jóve-
nes colegas  lo conocen por  
“el profe”.  “Ellos y los es-
tudiantes de Derecho me 
tratan con mucho respeto y 
cariño. No puedo excluir a 
nadie y los ayudo en todo lo 
que pueda serles útil.

“Les digo que pongan 
en práctica el concepto de 
Revolución expresado por 
nuestro Comandante en Jefe 
porque ahí  encontramos 
valores éticos y morales que 

contribuyen a darle cum-
plimiento al legado que nos 
dejó y a trabajar  con la cali-
dad requerida”, argumentó.

Al mismo tiempo agre-
ga: “Con el pueblo, del cual 
nosotros también forma-
mos parte, hay que poner en 
práctica  las enseñanzas de 
Fidel”.

Hay sentido didáctico 
en sus palabras al enfati-
zar que “cuando atende-
mos a alguien que viene a 
nosotros, debemos tener en 
cuenta tres cosas: paciencia, 
escuchar  y  sensibilidad. 
Hay que ponerse en el lugar 
de esa persona y cuando la 
orientamos bien, se siente 
agradecida”.

En marzo venidero 
Alambarri arribará a su 
cumpleaños 85. “La vida 
me ha dado la oportunidad 
de adquirir la experiencia 
y tener la suerte de poder 
transmitirla a los jóvenes 
y a todos aquellos que me 
rodean. Siempre les digo 
también que es muy im-
portante la discreción en 
todo momento porque es 
consustancial a la ética 
y eso hay que ponerlo en 
práctica.

“Nadie está por encima 
de la ley; tenemos que ve-
lar  por el cumplimiento de 
lo que legalmente está es-
tablecido, algo que en toda 
sociedad prevalece y esa es 
la responsabilidad que nos 
ocupa a los fiscales”.

Aflora una sonrisa  al 
afirmar: “Al aniversario 
45 de la Fiscalía Gene-
ral de la República llega-
ré muy complacido y con 
el agradecimiento a todos 
mis compañeros. Ellos han 
contribuido a que aún me 
mantenga en una institu-
ción a la cual le he dedi-
cado la mitad de mi vida”.
| Tellería Alfaro

| Aniversario 45 de la Fiscalía 
General de la República

Poner en práctica las 
enseñanzas de Fidel

“La vida me ha dado la oportunidad 
de adquirir la experiencia y tener 
la suerte de poder transmitirla a 
los jóvenes y a todos aquellos que 
me rodean”, aseveró Alambarri.
| foto: Heriberto González Brito

Una mirada a lo realizado 
en el año que está a punto 
de finalizar con el propó-
sito de alcanzar mejores 
resultados en el próximo, 
hicieron los miembros del 
Comité Provincial de la 
Central de Trabajadores 
de Cuba (CTC) en Cien-
fuegos.

Los análisis estuvieron 
sustentados, de manera 
acertada, en los plantea-
mientos principales hechos 
en las diferentes etapas 
del proceso orgánico del 
XXI Congreso de la orga-
nización sindical, funda-
mentalmente en las con-
ferencias municipales y la 
provincial.

Según dio a conocer Mi-
nerva García Olivera, secre-
taria general de la CTC en 
esa provincia, de los 41 pro-
blemas, propuestas o seña-
lamientos hechos, 36 ya han 
tenido solución o, al menos, 
una respuesta adecuada.

Sobre lo efectuado en el 
año actual se dio a conocer 
que 20 entidades incumplen 
las ventas netas, de las cua-
les 10 son de subordinación 
local, y que las utilidades se 
sobrecumplen en un 7,1 por 
ciento.

Misleidy Valladares Gon-
zález, miembro del buró pro-
vincial del Partido, al hacer 
el resumen insistió en lo 
necesario que resulta para 

el 2019 informar más y de 
mejor manera a los trabaja-
dores de lo que sucede en el 
país y en sus propias entida-
des, consultarles las decisio-
nes que se van a adoptar y 
fortalecer la estimulación y 
el reconocimiento a quienes 
más se destaquen, y la críti-
ca y el repudio a las actitu-
des negativas.

Estuvieron presentes, 
además, Alfredo Machado 
López, integrante del Se-
cretariado Nacional de la 
CTC, y otros dirigentes sin-
dicales. | Ramón Barreras 
Ferrán

(Más información en
www.trabajadores.cu)

| Comité Provincial de la CTC en Cienfuegos

Mirada retrospectiva 
con visión de futuro

Los ministros de Comercio Exterior e Inversión Extranjera y de la 
Construcción, la directora general de Inversión Extranjera del MINCEX y 

la directora general de la Zona Especial de Desarrollo Mariel comparecerán 
este lunes en la Mesa Redonda para informar sobre la política de inversión 

extranjera en el país, los proyectos que se han puesto en marcha o firmado en el 
último año, el estado actual de la ZEDM y las perspectivas en este importante 

actor de la economía cubana.
Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, Radio Habana Cuba, la 

página de Facebook y el canal de YouTube de la Mesa Redonda transmitirán en 
vivo este programa a las 6:30 p.m. El Canal Educativo lo retransmitirá al final 

de su emisión del día. 

Habrá ToDus, aseguran directivos
Las  600  mil  personas suscritas al sis-
tema de mensajería instantánea y  co-
laborativa  ToDus  ya  pueden estar 
tranquilas. Directivos del Mi-
nisterio de  Comunicaciones y 
de la Empresa de Telecomu-
nicaciones de Cuba (Etecsa) 
confirmaron el pasado vier-
nes a Trabajadores que no hay 
ninguna intención de cancelar 
ese servicio desarrollado por 
la Universidad de Ciencias 
Informáticas (UCI).

En un aparte durante la 
realización del pleno del Co-
mité Nacional del Sindicato 
de Trabajadores de las Comu-
nicaciones, la Informática y la Electrónica, 
Ernesto Rodríguez Hernández, viceminis-
tro de Comunicaciones, negó que existiera 
alguna incompatibilidad técnica entre esa 
plataforma y la navegación en Internet me-
diante datos móviles (3G), que comenzó el 
pasado 6 de diciembre.

Por su parte, Mayra Arevich Marín, 
presidenta de Etecsa, confirmó la informa-
ción de la UCI sobre la necesidad de ajustes 
tecnológicos en ToDus, actualmente solo 
en su fase beta de pruebas masivas, lo cual 
produjo su salida del servicio al empezar la 
conexión a la red mediante la 3G.

Al preguntársele sobre las opi-
niones en las redes sociales acer-
ca de una presunta contraposi-

ción entre el carácter libre de 
costo de ToDus, y las ofertas 
de pago ofrecidas ahora por 
Etecsa para navegar des-
de los teléfonos celulares, 
la presidenta afirmó que el 
sistema de la UCI regresa-
rá con opciones gratuitas y 

otras que probablemente 
sí tendrán un cobro.

Pero claro que ha-
brá ToDus, por su-
puesto, enfatizó la 

directiva, quien hizo 
referencia a la estrecha colaboración que 
mantiene Etecsa con la UCI para el de-
sarrollo y sostenibilidad de ese atractivo 
producto nacional.

Como recordaron por estos días algu-
nos usuarios afectados por su suspensión, 
ToDus fue una de las iniciativas lanzadas 
en el Primer Taller de Informatización 
de la sociedad, en junio del presente año, 
por la transcendencia que tiene el impul-
so de plataformas propias para avanzar 
en el camino de la soberanía tecnológi-
ca y la informatización de la sociedad.
| Francisco Rodríguez Cruz

| Hoy en la Mesa Redonda

La inversión extranjera al cierre de 2018


